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  בס״ד 

Выпуск №444 

Онлайн община «Хафец Хаим» представляет 

ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ ЖУРНАЛ ДЛЯ ЧТЕНИЯ ЗА ШАББАТНИМ СТОЛОМ.  

При информационной поддержке сайта www.evrey.com 

Посвящается возвышению души  

Лейб бен хаим аарон фрейдкин, Виталий хаим бен йосеф марголин 

БатШева бат Хаим Марголина, Авраам бен элиэзер марголин, Тинок бен а.л.  

Евреев местечка Погост Загородский, Юрий Штерн, Александр Цукерман, Алексей бен борух Шапошников,  

Розалия бат Элиягу,Полина бат Яаков фрейдкина и Лили бат Авраам, Шалом Давид бен Авраам Шауль 

Мара бат Авраам Шифман, Борис бен Колман Шифман, Сара бат Гершон горенштейн 

Рива бат Менаше Сухотинская, Софья бат Меир, Славы Абрамовны и Наума Моисеевича, Перл бат элиэзер фрейдкина 

Акко, Алматы, Анадырь, Астана, Ашдод, Ашкелон, Баку, Бат Ям, Беер Шева, Бейтар Элит, Белград, Белореченск, Бийск, Бней аиш, Бобруйск, Бровары, 
Будапешт, Валуйки, Вастерас, Вилейка, Винница, Владивосток, Владикавказ, Волгоград, Воронеж, Герцлия, Горловка, Градец-Кралове, Гродно, 
Динслакен, Днепродзержинск, Днепропетровск, Донецк, Дюйсбург, Евпатория, Екатеринбург, Желтые Воды, Залари, Запорожье, Зарайск, Иерусалим, 
Ижевск, Иркутск, Иршава, Казань, Камышлов, Караганда, Кармиэль, Каунас, Киев, Кирьят Бьялик, Кишинев, Клайпеда, Краматорск, Краснодар, 
Красноярск, Кременчуг, Кривой Рог, Курган, Куты, Кфар Эльдад, Литин, Львов, Люксембург, Маале Адумим, Марбелья, Марковцы, Мелитополь, 
Мельбурн, Минск, Москва, Мукачево, Мурманск, Нагария, Надворная, Нальчик, Нацрат Илит, Нес Циона, Нетания, Нешер, Нижний Новгород, Никополь, 
Новомосковск, Новороссийск, Новосибирск, Ногинск, Норильск, Нурлат, Нью Йорк, Обнинск, Одесса, Пермь, Петропавловск, Пинск, Полевской, Полтава, 
Пятигорск, Реховот, Ришон ле Цион, Ровно, Ростов-на-Дону, Рязань, Сан Диего, Санкт- Петербург, Саяногорск, Свердловск, Севастополь, Сергиев Посад, 
Сиена, Симферополь, Сиэтл, Слоним, Сорочинск, София, Сочи, Ст. Луис, Ташкент, Тбилиси, Тверия, Тирасполь, Тират Кармель, Тольяти, Томск, Турин, 
Ужгород,  Улан Удэ, Хабаровск, Хадера, Хайфа, Харьков, Херсон, Хмельницкий, Холон, Челябинск, Чернигов, Черновцы, Эйлат, Эмек ха Ярден, Якутск... 

Недельная глава  

«ноах »  

А также: 

Вопросы к Раввину 

Психология по Торе 

Культура. Личность. Этика 

Женская Рубрика 

Цель Эц Тамар 

Doctor Тора 

Анализ Новостей 

Детская Страничка 

Лист Талмуда 
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Недельная Глава «Ноах» — 3 

Вопросы Раввину— 6 

Психология по Торе — 11 

Культура. Личность. Этика—13 
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Doctor Тора — 18 
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Мысли редактора... 

М ы находимся в недельной главе Ноах. Сказано: «И извратилась земля перед Б-гом, и наполнилась 
земля кривдой. И видел Б-г землю: и вот извратилась она, ибо извратила всякая плоть свой путь на 

земле. И сказал Б-г Ноаху: Конец всякой плоти настал предо Мною, ибо наполнилась земля кривдой из-за них, и 
вот Я истребляю их с земли.»  

Всевышний не уничтожал мир до того момента, пока земля не наполнилась кривдой (на иврите Хамас).  

Нужно отметить, что грабеж во времена потопа был очень изощренным: грабительство было построено 
таким образом, чтобы не получить за него наказание по закону. 

Таким образом, люди позволяли себе постоянные мелкие кражи, также крали чужих жен.  

В сегодняшней реальности есть немало таких злодеев, которых невозможно в рамках закона привлечь к 
ответственности, к примеру, пропаганда и СМИ. 

Часто случается, что информация, которую подают СМИ, построена на искажении фактов или рассмотрении 
проблемы только с определенной точки зрения, примешивание к правде огромного количества лжи. 

Сегодня не только террористическая организация Хамас, которая должна быть уничтожена на корню, но и 
СМИ, которые крадут мнение людей и искажают правду, должны быть уничтожены. 

Сегодня очень распространены СМИ, которые фактически уничтожают личность человека делая его информа-
ционным зомби. 

Каждый из нас должен понимать, что в наших силах в море лжи находить зерно правды, правды о нашем 
народе, о нашей стране, о наших задачах и, конечно же, о целях, которые поставил перед нами Всевышний 

Хочется пожелать всем нам много благословений в борьбе со злом во всех его проявлениях.  

Шаббат шалом!  

Элиэзер Фрейдкин 

Кфар Эльдад 

Ответственные за проект:  
Элиэзер Фрейдкин, Давид Эльман 

 

Над номером также работали:  
Лейб Каханэ, Сара Манн,  
Елена Демидова 
Тамар Антопольская, Цюпа Гензель, 
Эня Леина, Арье Марголин,  
Анна Марголина, Юдит Аккерман 

 

Художники: 
Этель и Борис, Бат Ноах 

 
Любые Ваши предложения 
направляйте на эл.почту  
hhafetzhaim@gmail.com 

Поддержите наш проект 
https://hafetzhaim.com/donate/ 
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Недельная глава «Ноах» 

ГЛАВА «НОАХ» 

Место в Торе: Берешит, гл. 6, ст. 9 — гл.11, ст. 32. 

Почему она так называется? 

В первой фразе недельной главы говорится: «Вот житие Ноаха —
 Ноах был человеком праведным и непорочным...». 

1. Ноах: что можно «в глаза», а что — «за спиной»  

В 
 нашей недельной главе рассказывается о том, как был 
вынесен окончательный приговор поколению Потопа, и о 
решении Всевышнего спасти Ноаха. 

Здесь мы читаем: «И сказал Творец Ноаху: Войди ты и весь 
твой дом в ковчег; ибо тебя увидел я праведным предо Мною в 
поколении этом» (Берешит, гл. 7, ст. 1). 

Обсуждая этот фрагмент, Учителя в Талмуде (трактат Эрувин, лист 18) 
выводят правило, что «за глаза» можно человека хвалить больше, 
нежели в его присутствии. 

В своих комментариях Раши (раби Шломо бен Ицхак — величайший 
комментатор Торы и Талмуда; Франция, 11-й век) отмечает, что в 
начале главы о Ноахе было сказано: «Hoax мужем праведным, 
цельным был в своих поколени-
ях» (Берешит, гл. 6, ст. 9). Но в словах 
обращения Всевышнего к нему лично 
(наш фрагмент) эпитет «цельный» — 
отсутствует. Творец характеризует Ноаха, 
называя его — «праведным», но о 
«цельности» здесь не говорит. 

Значит, в присутствии человека не следует перечислять все его 
звания, титулы, регалии и положительные черты, а вот «за глаза» — 
можно.  

Ибн Эзра (известный комментатор Торы, жил в Испании; конец 11-го 
— начало 12-го вв.) обращает внимание и на то, что в начале нашей 
главы «за глаза» о Ноахе написано, что он был «праведным, 
цельным в своих поколениях», то есть — во всех поколениях, 
которые ему довелось повидать за его долгую жизнь.  

Но обращаясь к Ноаху (а значит, говоря в его присутствии), 
Всевышний упоминает лишь его праведность — «в поколении 
этом» (поколении Потопа). Сказать о человеке, что он праведник во 
всех поколениях, совсем не то же самое, согласитесь, что назвать его 
праведным только в одном поколении. 

Таким образом, сопоставляя два фрагмента, мы можем понять, чему 
учит нас Тора.  

В отсутствие человека можно не скупиться на похвалы, но говоря при 
нем — не следует расточать все похвалы, что приходят на ум. Кое-что 
надо оставить и про запас. 

А теперь рассмотрим те же фрагменты в несколько иной плоскости. 

В начале недельной главы Ноах назван «цельным праведником», то 
есть — человеком, прямодушным в помыслах и праведным в 
поступках.  

Противоположность праведнику — злодей, 
противоположность прямодушному — тот, 
кто замышляет недоброе.  

Вина поколения Потопа заключалась в их 
злодейских поступках. Как сказано: «И 
извратилась земля перед Всевышним, и 
наполнилась земля злодей-
ством» (Берешит, гл. 6, ст. 11). 

Следующее поколение, поколение 
Вавилонской башни, поколение раздора — 
тоже было наказано, хотя и — иначе. Люди 
того поколения строили преступные планы 
— за это и были наказаны, так и не успев до 
конца реализовать свои намерения. 

Ноах жил и в поколении Потопа и в 
поколении раздора. Он умер через десять 
лет после наказания строителей Вавилон-
ской башни. 

В начале нашей главы, Тора дает общую 
характеристику Ноаху, подводит итог его 
жизни. И мы читаем: «Hoax мужем 
праведным, цельным был в своих 
поколениях».  

В поколении Потопа, где процветало 
злодейство, Ноах был — праведным.  

А в поколении раздора, поколе-
нии, замышлявшем выступить против 
Всевышнего, его помыслы остава-
лись — чисты, цельны и прямодуш-

ны. 

Когда Всевышний дает указание Ноаху 
войти в ковчег, написано: «Войди ты и весь 
твой дом в ковчег; ибо тебя увидел я 
праведным предо Мною в поколении 
этом». 

Слово «поколение» здесь употреблено в 
единственном числе, поскольку речь идет 
лишь о поколении Потопа.  

По этой же причине не упоминаются 
цельность и прямодушие Ноаха. Эти 
качества он проявит в следующем 
поколении — поколении раздора. 

на основе комментариев рава Иегуды 
Эйделя из Минска 

(автор книги «Ией hа-ям», Беларусь, 19-й 
век) 

и рава Хаима Берлина 

(раввин в Москве, затем — в Иерусалиме, 
первая половина 20-го века) 

«Вот житие Ноаха —
 Ноах был человеком 

праведным и 
непорочным...» 
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2. В ковчеге были бесхозные животные? 

Всевышний дает Ноаху указание взять с собой в ковчег животных. О 
чистых (в духовном смысле) животных сказано: «От всякого скота 
чистого возьми себе по семи (особей)» (Берешит, гл. 7, ст. 2). А о 
«нечистых» говорится: «По паре от всякого пусть войдут в ков-
чег» (Берешит, гл. 6, ст. 19). 

Мы видим, что в повелениях о чистых и нечистых животных есть 
разница. И не только в количестве. О чистых написано: «возьми себе», 
о нечистых — «пусть войдут в ковчег». 

Возникает вопрос: чем объясняется такое различие? 

Из чистых животных Ноах потом должен был прине-
сти корбанот (приношения Всевышнему). А приношение должно быть 
только из своего, из того, что тебе принадлежит. Поэтому Ноах 
приобрел (на языке Торы – совершил киньян, то есть — буквально ввел 
животных в ковчег своими руками, в чем, собственно и состоит один из 
способов приобретения скота) каждое чистое животное. Чтобы 
осуществить киньян (приобретение) животного, нужно произвести с 
ним некое действие. Например — сделать несколько шагов, ведя 
животное рядом с собой. Поэтому и сказано: «возьми себе» — сделай 
своим, приобрети, возьми в свои руки. 

Другой способ приобретения — когда какая-то вещь или животное 
оказывается в частном владении человека (на языке Торы такой способ 
приобретения называется — «киньян хацер», то есть — приобретение с 
помощью огороженного двора или приусадебного участка). 

Многие Учителя отмечают, что у Ноаха и его потомков не было (и нет) 
права совершать приобретение с помощью хацера. Что означает, что 
вещь или животное, оказавшись в частном владении потомка Ноаха, не 
приобретаются им автоматически. Так написано, в частности, в 
сборнике респонсов (вопросов и ответов) Нода бе-Йеhуда, составлен-
ном раввином Йехезкелем Ландау (главный раввин Праги, 1713 – 1793 
гг.), в Шульхан Арухе hа-рав (его составитель — рав Шнеур-Залман бен 
Барух из Ляд, вторая половина 18-го – начало 19-го вв.), в Нетивот 
Мишпат (автор книги — рав Яаков Лобербойм из Лиссы, начало 19-го 
века) и в трудах рава Элиэзера-Менахема Шаха (глава йешивы 
«Поневеж» в Бней Браке; Литва — Израиль, 1899-2006 гг.). 

Ковчег, конечно же, можно считать частным владением Ноаха. Но 
получается, что животные, которые были в ковчеге, автоматически не 
становились собственностью Ноаха. 

Значит, нечистые животные, о которых сказано — «пусть войдут в 
ковчег», хоть и вошли в него, Ноаху, тем не менее — не принадлежали. 
Впрочем, в этом и не было нужды. Ведь они не годились для 
приношений. Поэтому и не сказано о них: «возьми себе». 

Известно, что мясо кашерного животного запрещено употреблять в 
пищу, если после шехиты (когда животное режут обусловленным 
Торой, безболезненным способом) окажется, что в животном был 
некий скрытый внутренний изъян или порок. И для приношения 
Всевышнему оно тоже — не годится.  

Рама (раби Моше Иссерлес, великий Учитель Торы, автор основного 
Свода примечаний к Шульхан Аруху, определяющего особые обычаи 
ашкеназских евреев; Польша, 16-й век) в своей книге Даркей 
Моше («Пути Моше») пишет, что узнать, есть ли у животного скрытые 
пороки и изъяны, можно и до шехиты. Если провести рукой по голове 

и шее животного, — отмечает Рама, — и оно 
под рукой человека склонит голову к земле 
— значит, животное без дефектов. Если же 
животное не подчинится — в нем, стало 
быть, есть скрытый изъян, и оно не годится 
для приношения и есть его мясо нельзя. 

Теперь нам понятно, что означал приказ 
Всевышнего — «возьми себе», когда речь 
идет о чистых животных. 

Ноах должен был буквально взять каждое 
животное и проверить его рукой — нет ли в 
нем скрытых дефектов. Ведь животное с 
пороком не может служить приношением 
Всевышнему. 

на основе комментариев рава Хаима-
Шломо Розенталя 

(глава раввинского суда, Иерусалим, наши 
дни) 

и рава Цви-Песаха Франка 

(главный раввин Иерусалима, середина 20-
го века) 

3. Почему обезьяны передразнивают 
людей? 

В Талмуде (трактат Песахим, лист 21) 
написано, что хамец (квасное — подробнее 
см. на сайте в материалах, посвященных 
празднику Песах, раздел «Праздники») 
накануне Песаха следует уничтожить, точнее 
— сжечь. 

Учителя добавляют, что разрешается также 
— раскрошить его на мелкие частички и 
развеять их по ветру. 

В нашей традиции существует и еще один 
способ избавления от квасного: его можно 
выбросить в море. 

На существование трех способов уничтоже-
ния хамеца дает намек уничтожение на заре 
человеческой истории — трех погрязших в 
грехах поколений. 

Поколение Сдома было уничтожено огнем. 
Как сказано: «И Всевышний пролил на Сдом 
и на Амору серу и огонь» (Берешит, гл. 19, 
ст. 24). 

Строители Вавилонской башни были 
рассеяны по миру. И об этом читаем: «И 
рассеял Всевышний их оттуда по всей 
земле» (Берешит, гл. 11, ст. 8). 

Поколение Потопа поглотило море. 

Рассмотрим наказание поколения раздора, 
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возводившее Вавилонскую башню — более 
подробно. 

Написано, что Всевышний спустился, чтобы 
увидеть город и башню, которые строили 
сыны человеческие (см. Берешит, гл. 11, ст. 
5). Конечно же, от Всевышнего ничто не 
скрыто. Но когда Творец приближается к 
своему творению, становится более 
открытым для него — Он тем самым дает 
дополнительный шанс оценить и взвесить 
свои поступки, увидеть их порочность и 
открыть сердца для исправления, для 
возвращения на правильный путь. И если 
поколение не воспользуется предоставлен-
ной ему возможностью — оно будет 
наказано. В Талмуде (трактат Сангедрин, 
лист 109) о поколении раздора сказано, что 
треть его была превращена в обезьян, треть 
— в слонов, а остальные заговорили на 
разных языках и были рассеяны по всей 
земле. 

В Шульхан Арухе (раздел Орах Хаим, гл. 
225, параграф 8) установлен закон, что при 
виде обезьяны или слона нужно произнести 
благословение — «Изменяющий творе-
ния». Меири (один из крупнейших 
комментаторов Талмуда; Франция, 13-й 
век) отмечает, что обезьяны копируют и 
передразнивают поведение людей, а слоны 
способны понимать человеческую речь. 

Возникает вопрос: почему при виде 
остальных животных не нужно произносить 
это благословение? Введь они тоже 
отличаются друг от друга. 

В свете вышесказанного нам становится 
ясно, что обезьяны и слоны не были 
сотворены вместе с остальными живыми 
существами. Они появились позднее — в 
качестве наказания, которое Небеса 
определили поколению раздора. 

на основе комментариев раби Авраама-
Мордехая Альтера 

(Ребе Гурских хасидов; чаще упоминается 
под “псевдонимом”, образованным от 

названия серии его книг — Имрей Эмет; 
Польша – Израиль, середина 20-го века), 

рава Иегуды-Арье-Лейба Алтера 

(Ребе Гурских хасидов, известный как 
Сфат Эмет, Польша, 19-й век) 

и рава Шломо Адани 

(автор книги «Мелэхет Шеломо», Цфат 
— Иерусалим, 1567-1624 гг.) 

4. Ноах проклинает своего сына Хама 

В нашей недельной главе читаем: «И пробудился Hoax от вина своего 
и узнал, что сделал с ним его меньший сын. И сказал он: Проклят 
Кенаан! Рабом рабов будет он братьям своим» (Берешит, гл. 9, ст. 
24-25). 

Проклятие, адресованное Хаму и его потомкам, прародителям 
многих африканских народов — вечное. Даже в наше время, когда 
рабство официально отменено и запрещено международным 
законом, в арабских странах некоторых потомков Хама держат в 
рабстве. А те, что номинально считаются свободными, все равно 
находятся в большой зависимости и фактически подчинены 
потомкам других сыновей Ноаха — Шема и Йефета.  

Это вечное проклятие, довлеющее над ними, и вечное наказание, все 
же кажется более чем странным. Ведь обычно отец милостив к своим 
сыновьям и потомкам, включая тех, что ведут себя неподобающим 
образом. 

«Смилуйся над нами, как милует отец своих сыновей!», — произно-
сим мы в молитве в Йом Кипур. 

Очевидно, что проклятие, произнесенное Ноахом — вовсе не было 
наказанием. Наоборот, Ноах заботился о своих детях, желал им 
добра. Он разглядел в Хаме и его потомках склонность к развитию 
весьма негативных качеств. И указал им путь к исправлению — 
подчинение Шему и Йефету. 

Мы видим, что негры, которые жили в рабстве в США или находились 
под властью европейских народов — значимо преуспели в своем 
моральном и культурном развитии. Они пришли к вере в Творца 
мира, их поступки стали более человечными и гуманными. Те же, кто 
в большей мере сохранил свою самостоятельность, поражают 
дикостью, чудовищными формами идолопоклонства и даже 
встречающимся иногда каннибализмом.  

По закону Торы, вора, который не в состоянии возместить нанесен-
ный им ущерб, могли продать в рабство. Делалось это не столько с 
целью вернуть украденное, но, главным образом — для того, чтобы 
вор под властью своего хозяина прошел курс исправления и 
перевоспитания. Рабство еврея ограничивалось по времени, и 
бывший вор имел возможность, выйдя на свободу, начать жизнь 
честного человека. 

Ноах понял, что ни Хам, ни Кенаан в обозримом будущем не 
исправятся. В Талмуде (трактат Песахим, лист 113) сказано, что в 
наследство от Кенаана его потомкам достались пять склонностей — к 
распутству, грабежу, лжи, к любви между собой и ненависти к 
хозяевам. 

Рашбам (раби Шмуэль бен Моше — комментатор Торы и Талмуда, 
внук Раши; 12-й век) разъясняет, что это не было завещанием в 
прямом смысле слова, что речь идет о качествах, которые укорени-
лись в потомках Кенаана. 

Свобода — один из общечеловеческих идеалов. Однако в некоторых 
случаях она — противопоказана. В Танахе находим высказывание 
царя Шломо (в русских текстах — Соломон), мудрейшего из людей. 
«Под тремя трясется земля, — пишет он. — четырех она не может 
носить: раба, когда он делается царем... и рабыню, наследующую 
своей госпоже" (Мишлей — Притчи царя Шломо, гл. 30, ст. 21-23). 
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Таким образом, Ноах проклял своего сына 
Хама и его потомков только потому, что это 
была единственная возможность, 
открывающая путь исправления. 

на основе комментария рава Йоэля 
Шварца 

(Израиль, наше время)  

5. Можно ли вернуть на работу врача, 
назначавшего бесполезные операции? 

В нашей недельной главе написано: 
«Проливающий кровь челове-
ка...» (Берешит, гл. 9, ст. 6). 

Всем нам известно, что в Торе осуждается 
кровопролитие, особенно — бессмыслен-
ное. В связи с этим рассказывается такая 
история. 

Одного врача, который заведовал 
отделением в больнице и слыл лучшим 
специалистом в своей области, поймали на 
том, что он назначал своим пациентам не 
требующиеся им операции. И делал это — 
из-за денег. Ведь операции очень хорошо 
оплачивались, гораздо лучше, чем любой 
другой вид медицинской помощи. 

 От этих бесполезных операций, здоровье 
больных, в лучшем случае — не менялось. 

Когда вина этого врача была доказана, его с 
треском — уволили. 

Прошло два года, врач так и не смог никуда 
устроиться, поскольку дурная слава 
следовала за ним по пятам. А больница, где 
он раньше работал, никак не могла найти 
специалиста нужного уровня. 

 В администрации стали раздаваться голоса 
в поддержку опального доктора. Мол, он 
вполне искупил свои прегрешения и 
осознал ошибки, и теперь можно быть 
уверенными, что он не возьмется за старое. 

В конце концов, руководство больницы, так 
и не сумев прийти к общему мнению, 
приняло решение обратиться к раввину и 
спросить у него, как правильно поступить в 
сложившейся ситуации. 

Раввин сразу же отыскал в Талмуде 
(трактат Гитин, лист 36) обсуждение 
аналогичного случая. Речь в Талмуде шла 
о меламеде (учитель, обучающий детей), 
который излишне жестко обращался со 
своими учениками. Сам он объяснял это 
воспитательной необходимостью. Но его 
доводы не были приняты Мудрецами. 

 И вот, меламед — уволен. Более того — его обязали дать обещание 
никогда впредь не заниматься обучением детей. 

Прошло совсем немного времени, и оказалось, что в школе катастро-
фически не хватает учителей. 

 Тогда было принято соответствующее реше-
ние, меламеда освободили от обета никогда не заниматься препода-
ванием, и вернули на прежнюю работу.  

Возможно, к рассматриваемому выше случаю с врачом походит схожая 
логика. И это означает, что после отстранения его от работы за 
использование своего профессионального и служебного положения в 
корыстных целях, доктора все же можно вернуть на прежнюю 
должность. Конечно же, при условии, что польза от его возвращения 
перевесит опасность, что он снова возьмется за старое. 

К тому же, существуют способы оградить его от прошлых ошибок и не 
подвергать здоровье больных ненужным испытаниям. Например, 
распоряжением администрации — обязать заведующего отделением 
согласовывать с независимым специалистом каждое решение о 
проведении операции. 

на основе комментария рава Ицхака Зильберштейна 

(Израиль, наше время)  

Автор текста Мордехай Вейц 

Вопросы к раввину 

Н 
едавно увидела у подруги на шее крест. Как мне быть? 

Доброго дня. 

Я попала в ситуацию, которую не знаю, как разрешить. 

У меня есть подруга еврейка, как и я. И вдруг недавно я увидела у неё 
на шее крест, но без фигурки, сами знаете кого. 

Сказать, что я была в шоке, это не сказать ничего. Дело в том, что 
3 года назад скончался муж моей подруги в возрасте 56 лет от рака 
лёгкого. Моя подруга впала в депрессию, много плакала и думаю, что 
этим воспользовалось её не еврейское окружение. 

Я пыталась с ней поговорить, но она чуть ли начала биться в 
истерике, не желая разговаривать на эту тему. 

Как мне быть дальше? 

Я постоянно посещаю синагогу в шабат и еврейские праздники, ем 
кошерную пишу. Приглашать подругу в гости не собираюсь и к ней 
ходить тоже не хочу. 

Что делать не знаю. 

Заранее благодарю за ответ. Но я надеюсь, что подруга вернётся к 
еврейской жизни. 

Broneta Furer 
Deutschlad Dortmund 

В аше внутреннее состояние нетрудно понять. Вы действительно 
оказались в очень непростой ситуации. 
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Попробуем рассмотреть, что можно сделать в таких обстоятельствах, 
применив метод рационального рассуждения. 

У Вашей подруги, скорее всего, нет правильного представления об 
Устройстве мира. И она не понимает, какой духовный вред она 
наносит своей душе, используя атрибутику идолопоклоннической 
религии. 

Кроме того, она, видимо, не знает, что с предметами христианского 
культа ей нельзя приходить в Ваш дом. 

С другой стороны, вполне можно допустить, что она реально в другую 
религию еще не перешла. Тогда, вероятно, еще не поздно помочь ей 
не совершить этот ужасный шаг. 

Таким образом, наметились две вероятных линии поведения: 
попытаться как-то уберечь ее от страшного поступка или — 
дистанцироваться от нее. 

Подчеркну, что первый вариант применим в случае, если Ваша 
подруга пока все же не сделала реального шага, ведущего к 
духовному предательству, иначе говоря — переходу в нееврейскую, 
чуждую нам религию. 

В первую очередь, стоит попробовать, не осуждая и не критикуя, 
спокойно, доброжелательно задать ей несколько простых, безобид-
ных вопросов. Таких, чтобы по ее ответам можно было понять, в 
каком она статусе. 

Если обряд крещения она еще не прошла — с ней еще можно начать 
разговаривать. 

Узнайте, интересуется ли она какими-либо духовными аспектами 
человеческой жизни. Если да — попытайтесь передавать ей 
несложные для восприятия материалы нашего сайта, например, из 
раздела «Спроси у раввина». Причем, не на «болезненную» для нее 
тему. Но — такие, которые способны, на Ваш взгляд, ее заинтересо-
вать. 

Старайтесь избегать конфронтации. Но если она прямо спросит — 
почему Вы не приглашаете ее к себе в дом, попытайтесь мягко 
внешне (но с внутренней твердостью) разъяснить ей ситуацию. 

Если же окажется, что она уже крестилась — тут уж ничего не 
поделаешь. Поддерживать общение с ней уже нельзя. 

И в таких обстоятельствах — спокойно, разумно, интеллигентно 
объясните ей, почему еврею нельзя общаться с выкрестом. 

В завершение предлагаю Вам прочесть на сайте ответ «Как «врезать» 
тем, кто утверждает: «мы — евреи, но крещеные»?». Его содержание, 
полагаю, будет Вам и в том и в другом случае — полезным.  

Автор текста Элиягу Эссас 

В 
ы можете рассказать о видах тефиллин? 

Мир Вам, уважаемый Рав Элиягу! 

Меня восхищают ваши познания в Торе, очень многое 
узнал именно благодаря Вам, спасибо за вашу деятель-

ность и внимание к миру! 

У меня есть несколько вопросов, прошу у Вас ответы на них: 

1. Существуют четыре разновидности 
Тфиллин. Мне понятны различия между 
тфиллином Раши и рабейну Там. Но о двух 
других видах тфиллина я почти ничего не 
знаю. Могли бы вы, пожалуйста, 
рассказать о них? 

2. В Шульхан Арух приводится мнение о 
том, что ремешки головного Тфиллин 
должны быть чёрной стороной кверху. 
Кошерны ли ремешки, если они окрашены с 
обеих сторон? И как тогда поступить? 

3. В древе сфирот между сфирами 
располагаются мосты. Означает ли это, 
что энергия поступает только в 
соответствии с ними? И каково движение 
энернии в этих мостах: в обе стороны или 
только в одну? 

О твечу на Ваши вопросы в том порядке, 
в котором они заданы. 

1. В коробочках тефиллин находятся 
пергаменты с четырьмя отрывками из Торы. 

На руке — один маленький свиток, на 
котором, в определенном порядке 
написаны четыре фрагмента из Торы. На 
голове — те же отрывки, но каждый — на 
отдельном маленьком пергаментном 
свитке. 

Так что, никаких четырех разновидно-
стей тефиллин в этом плане — нет. Есть 
только два вида — Раши и рабейну Тама. 
Они отличаются друг от друга порядком 
расположения этих четырех отрывков из 
Торы. 

А в том, что Вы слышали — речь идет о 
разном графическом начертании букв. 
Поэтому к отличиям между тефиллин Раши 
и тефиллин рабейну Тама отношения не 
имеет. 

В первую очередь, мы пользуем-
ся тефиллином Раши. Тем же, кто в 
определенной степени преуспел достиже-
нии качественного уровне выполнения 
заповедей, рекомендуется накладывать 
также и тефиллин рабейну Тама. 

2. Совершенно верно. Ремеш-
ки тефиллин правильно наматывать 
черной стороной вверх. Однако некоторые 
раввины постановили, что ремешки 
должны быть окрашены с обеих сторон (как 
Вы и написали). 

Оба подхода — правильные. Но я все же 
рекомендую первый вариант — когда 

https://evrey.com/sitep/askrabbi1/askrabbi1/index.php
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ремешки окрашены черным лишь с одной стороны. 

3. Ваш вопрос — из области так называемых внутренних пластов Торы (на 
иврите — пнимиют hа-Тора). 

Рекомендую вместо слова «энергия» использовать словосочетание 
«Небесный Свет». Слово «мост» («мосты») в данном контексте — вообще 
не советую употреблять. 

И еще надо знать, что Свет спускается сверху вниз, но нередко это 
движение происходит и в обратном направлении...  

Автор текста Элиягу Эссас 

С 
тоит молиться, чтобы с врагами произошли какие-то катастро-
фы? 

Уважаемый рав Эссас. 

В одной из религиозных книг я прочитала такую фразу - молитва 
меняет мир. 

Значит ли это, что стоит молиться, например, чтобы в Иране было 
землетрясение, или чтобы с врагами произошли какие-то другие 
катастрофы? 

Вика 
Иерусалим 

П режде всего, отмечу, что фраза, которую Вы прочли в одной из наших 
книг — из категории так называемых «поэтических высказываний». 

При том, что молитва вносит изменения в духовное состояние мира (что, в 
свою очередь, может менять и окружающую действительность), она все 
же — не «программа по заявкам радиослушателей». 

Более того. Обозначенная Вами в письме установка даже вредна. Ибо 
ведет к необоснованным разочарованиям, а, быть может (не про нас будь 
сказано!) — и к «обидам на Небеса». 

К этому добавлю, что вообще неправильно просить в молитве о 
реализации каких-либо конкретных событий. Потому, среди прочего, что 
мы не можем знать, что нам, в конце концов, хорошо, что — нет. Лишь 
иногда мы способны увидеть это и оценить, но — лишь постфактум, 
заглядывая в прошлое. 

Приведу здесь классический пример неправильного обращения к Творцу. 

Молодой человек в молитве Всевышнему просит сделать так, чтобы 
определенная, понравившаяся ему девушка стала его женой. 

Какая же молитва в данном контексте будет правильной? 

Правильно будет, если юноша обратится к Творцу с просьбой — помочь 
ему найти подходящую, достойную невесту. 

Есть ли у воспроизведенной Вами фразы не «поэтический», но — 
реальный контекст? 

Безусловно, есть. 

Он, надо сказать — заложен в содержание нашей центральной молит-
вы Шемоне Эсре (в будни — будничный вариант, в субботу и в праздники 
— субботний и праздничный варианты этой молитвы). 

Именно для этих целей был составлен текст Шемоне Эсре, в котором 

учтены все потребности нашего народа в 
целом, и каждого еврея — в отдельности. 

Составлена эта молитва примерно 2.300 
лет назад — сразу после возвращения 
евреев из первого, вавилонского изгнания, 
которое произошло после разрушения 
Первого Иерусалимского Храма. 

Следует подчеркнуть, что авторство 
молитвы Шемоне Эсре принадлежит 
нашим великим пророкам и Учителям. 

Так что, не надо ничего самостоятельно 
выдумывать. Да еще и — уповать на 
собственные выдумки...  

Автор текста Элиягу Эссас 

Г 
де учиться и где работать — за 
меня выбирают родители. Что 
делать? 

Уважаемый раввин, у меня к вам 
вопрос касательно моей жизненной 
ситуации.  

Mне 21 год, я нееврей, сейчас я работаю, 
до этого учился по профессии (по которой 
сейчас работаю). Где учиться и где работать 
за меня выбирают родители.  

Bыбора в жизни они мне не дают. Когда я 
начинаю об этом говорить, им это не 
нравится, и это все очень сильно бьет по 
моему психическому здоровью, и я не знаю 
что делать. 

B жизни я тоже стеснительный и не 
разговорчивый человек. И, к сожалению, у 
меня были и попытки покончить с собой, 
но довести до конца смелости не хватило.  

Mногие моей проблемы не понимают, и 
говорят, что я веду себя по-детски, и что 
родители лучше знают. 

Можете дать совет, что мне делать?  

Заман 
Россия, Кизляр 

С удя по содержанию Вашего письма, Вы 
тесно связаны с родителями, зависимы 

от них и находитесь под их постоянной 
опекой. 

Такие отношения оправданы с детьми 
младшего возраста. По мере взросления 
взаимоотношения с родителями становятся 
все более напряженными, поскольку в 
детях нарастает желание освободится от 
родительского контроля. 
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В подростковые годы стремление к 
самостоятельности способно привести к 
серьезным конфликтам в семье и даже к 
разрыву отношений. Такое случается, когда 
подросток восстает против чрезмерного 
родительского вмешательства в его жизнь. 

Описанный выше сценарий — обычный для 
развития семейных связей. Однако у Вас 
отношения с родителями развивались 
иначе. Вы, очевидно, не слишком 
конфликтуя, приняли родительскую волю и 
старались ее осуществлять. Даже когда 
речь шла о серьезных, основополагающих 
жизненных решениях, таких, как — где 
учиться и кем работать. 

Это, скорее всего, помогло Вам избежать 
проблем в отношениях на более раннем 
этапе. Однако проблема выхода на 
самостоятельный жизненный путь — 
осталась. Ее решение лишь было отложено 
на несколько лет. 

И вот теперь у Вас возникло нормальное и 
совершенно оправданное желание выйти 
из-под родительской опеки. Ибо построить 
свою жизнь по чужой указке — бесперспек-
тивный вариант. 

Вам, как Вы пишете. 21 год. С точки зрения 
еврейской традиции (и здесь не имеет 
значения, что Вы нееврей), к этому возрасту 
завершается формирование духовных 
основ личности. В этом возрасте человек 
способен принимать взвешенные решения 
и брать на себя полную ответственность за 
свои поступки. 

В эти годы молодым людям свойственно 
проводить время в наращивании своего 
духовного и материального капитала. Ими 
движет стремление расширить горизонты 
своей деятельности. Тогда же они должны 
приложить усилия к поиску подходящей 
пары для создания семьи. И все это — 
невозможно без значимой степени 
свободы, которая должна быть у каждого 
человека. 

Трудно не среагировать на фразу в Вашем 
письме о попытках покончить с собой, 
которые Вы, к счастью, не довели до 
трагического завершения. 

На самом деле самоубийство не свидетель-
ствует о смелости того, кто его совершил, 
как Вы ошибочно предположили. Оно 
свидетельствует только об одном — о 
презрении к Источнику жизни. К тому, кто 
отправил эту душу в наш мир — к Творцу. 

Самоубийцей движет ложное представление о том, что человек — 
полноправный хозяин своей жизни. Что он вправе делать с ней все, что 
ему вздумается, в том числе — и прервать. 

Такие взгляды могут свидетельствовать, среди прочего, и об 
исключительно материалистическом восприятии мира. 

Люди с таким мироощущением считают, что, умерев, человек — 
«исчезает», перестает существовать. 

Тот же, кто верит, что у каждого из нас есть душа — знает, что жизнь 
души не заканчивается с жизнью тела. Так, согласно еврейскому 
мировоззрению, после смерти душу самоубийцы ожидают тяжкие 
страдание, ибо она была «извлечена» из этого мира недозволенным 
способом. 

Каждая душа – бесценный, уникальный дар этому миру и тому, в чье 
физическое тело она попала. 

В чем заключается ее особая миссия на земле — возможно, никому и 
никогда не доведется узнать. Но если жизнь человека наполняется 
добром — он может быть уверен, что она не прошла напрасно. 

В заключение поговорим немного и о правильной роли родителей в 
этой ситуации. 

В 21 год человек вступает на путь независимой, взрослой жизни. 
Задача родителей на этом этапе — не ограничивать своего ребенка 
постоянной опекой, не лишать его свободы выбора, но постоянно 
обеспечивать моральной, жизненной, а порой и материальной 
поддержкой. С тем, чтобы помочь обрести самостоятельность и 
устойчивость на выбранном им пути. 

Если же выбор кажется родителям неправильным — их право сказать 
об этом, предупредить о возможных опасностях. Но окончательное 
слово будет не за ними. 

Напомню, что у каждого человека есть право на ошибку. И именно 
работа над жизненными ошибками помогает человеку в его духовном 
росте. 

Постоянная опека и отсутствие выбора, наоборот — «парализуют» 
человека и препятствуют развитию у него таких важных качеств как 
самостоятельное мышление и чувство ответственности. Они же 
мешают реализации духовного потенциала, заложенного в каждом 
человеке. 

Вам стоит четко сказать себе, что у Вас есть полное право на самостоя-
тельность. Поставьте перед собой цель — «оторваться» от родителей 
материально и морально. Если Вы живете с родителями — обдумайте 
вариант, чтобы жить отдельно от них. 

Продолжайте оказывать родителям уважение, старайтесь с ними не 
спорить, но — твердо стойте на своем. Дайте им понять, что у Вас есть 
право на свой выбор жизненного пути. 

Если это будет уместно — покажите родителям этот ответ или 
объясните им своими словами ценность самостоятельного опыта и 
подхода к жизни. 

Советую Вам найти время для помощи другим людям. Такая 
деятельность укрепит Ваше психологическое состояние, придаст 
уверенность, создаст круг общения с хорошими людьми. Что в свою 
очередь поможет выйти из замкнутого круга отрицательных эмоций и 
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откроет новые жизненные перспективы. 

Вам предстоит провести большую, но жизненно необходимую для 
Вас работу — перейти к самостоятельной жизни, не теряя связи с 
самыми близкими Вам людьми... 

В расширение темы советую прочесть на сайте ответ «Я молчаливый 
и совершенно не умею общаться» — с материалами, обозначенными 
в нем ссылками.  

Автор текста Михаэль Бергман 

П 
очему сказано, что в наши дни пророчество дано лишь 
безумным и детям? 

Здравствуйте. 

Почему сказано, что в наши дни пророчество дано 
только безумным и детям? Почему им, а не кому-нибудь другому, 
например, мудрецам или толкователям?  

Давид 
Маале Адумим, Израиль 

П режде чем ответить на Ваш вопрос, важно разобраться, что 
означает слово «пророк» на русском языке и нави — на иврите. 

Важно отметить, что у слов пророк (на русском) и нави — разные 
значения. 

На русском оно происходит от слова рок — «судьба». Или, если 
заглянуть в этимологию глубже — от общеславянского глагола 
«ректи» (говорить). От этого же корня происходит слово «речь». То 
есть получается, что пророк — это человек, который говорит и 
предсказывает судьбу. Слово нави на иврите восходит к сло-
ву леhави — принести, донести. Отсюда понимание, что нави (слово, 
которое принято переводить как «пророк») не предсказывает, но — 
«спускает», доносит до людей картину мира, которую он видит в 
особом состоянии. 

Воплотится или не воплотится «картинка», которую увидел или донес 
пророк — мы не знаем. Если еврейский народ исправит ошибки, 
Всевышний может изменить ситуацию к лучшему. 

Подчеркну, что в своем ответе буду опираться на понимание 
ивритского слова нави. 

Теперь — к Вашему вопросу. В трактате Талмуда Баба Батра (лист 
12) написано, что «раби Йоханан (величайший Учитель Талмуда 
в Эрец Исраэль, составитель Иерусалимского Талмуда; 3-й век) 
говорит, что «с того дня, когда был разрушен Первый Храм, забрали 
(«подняли») пророчество у пророков и отдали сумасшедшим и 
младенцам». 

В продолжении приведены два случая, когда сумасшедший и 
маленькая девочка что-то сказали, и это сбылось. Как такое может 
быть? Мудрецы Талмуда объясняют, что с тех времен, когда был 
разрушен Храм, наши души стали менее восприимчивые к духовно-
сти. Написано, что в мир спустилась «духовная глухота». Иными 
словами — люди много знают, но ничего не могут понять. Их души 
перестали воспринимать духовность. Материальность спустилась в 
наш мир. 

Тогда почему же сумасшедшие и младенцы оказались более 

чувствительными? 

Маѓараль (раби Иегуда Лива; один из 
величайших комментаторов Торы и 
Талмуда, автор многих основополагающих 
мировоззренческих книг, главный раввин 
Праги — Чехия; 16-й век) поясняет, что у 
сумасшедших и младенцев есть, по 
сравнению с обычными людьми, дополни-
тельные заслуги. И у младенца и у 
сумасшедшего адекватное понимание 
реальности — отсутствует. И недостаток в 
данном случае становится достоинством. 
Человек, который, видя происходящее, не 
может его по-настоящему осмыслить, не в 
состоянии добавить к открывшейся ему 
картине личное восприятие, свою 
интерпретацию — не видит реальность 
такой, как она есть. А маленький ребенок 
или сумасшедший могут увидеть что-то и, 
не думая, не добавляя собственные 
соображения — высказать, что увидели. 
Именно у них осталась духовная интуиция, 
восприимчивость к духовности. 

Еще одну интересную грань Истины 
открывает раби Яаков Рейшер (Прага, конец 
17-18 век) в своей книге Июн Яа-
ков («Размышления Яакова»). 

Наши мудрецы говорят, — пишет он, — что 
нет пророчества без радости (на иврите —
 симха). Радость — это внутреннее 
ощущение близости к Творцу. 

Когда был разрушен Храм, у тех людей, 
которые понимают, что такое духовность и 
что произошло — нет настоящего чувства 
радости. Некая «беззаботность» маленьких 
детей и умственно неполноценных 
способствует обретению духовной близости 
с Всевышним, что позволяет им радоваться 
и видеть «картину мира». В чем же 
значение рассматриваемой нами фразы в 
наше время? Прежде всего, ее употребля-
ют, когда хотят сказать, что никто сегодня не 
может предсказать будущее. Поэтому все, 
кто пытается делать это — уподобляют себя 
безумцам, людям, не способным мыслить. 

С другой стороны, можно применить эту 
фразу, говоря о том, что иногда невинный, 
чистый, прямой (без добавлений и 
мудрствований) взгляд на мир, может 
оказаться самым правильным. 

На русском языке, это отразилось в 
поговорке — «Устами младенца глаголет 
истина»...  

Автор текста Михаэль Вайцман 
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психология по торе 

Когда поведение ребенка не нравится 
нам, родителям, это вполне может 

означать, что в создавшейся ситуации 
есть и наша вина. Чтобы объяснить это 
мамам и папам, известный психотера-

певт, консультант по вопросам 
воспитания рав Яаков Саломон приводит 

здесь «признание» девочки, которая 
плохо училась — потому что… 

Впрочем, будет лучше, если о причинах 
«плохого поведения» девочки вы узнаете 

из ее уст… 

ЗА СТЕНАМИ ШКОЛЫ 

Раввин Яаков Саломон 

Исповедь ученицы восьмого класса 

С 
кажу по секрету — меня мало 
волнуют склонения и спряжения, 
число «пи», Льюис, Кларк или 
даже царь Давид. Мне все равно, 

кто победил в войне 1812 года, и почему у 
Сатурна столько колец. Считаю, что 
настоящая жизнь — это тюльпаны, радуга, 
игра в «войну цветов» (состязания двух 
команд в различных видах спорта), игра в 
слова, ночные посиделки у подруг, занятия 
в хоре, туристические походы и балет. И все 
это — вне школьных стен. 

Откровенно говоря, я никогда не испытыва-
ла особой привязанности к школе. Ведь 
школа — место, напичканное правилами, а 
поэтому — напоминает тюрьму. Мы 
обязаны: 

· приходить вовремя 

· одеваться «по форме» 

· аккуратно выполнять домашние задания 
работу 

· заполнять дневник (зачем?) 

· не выкрикивать с места 

· задавать вопросы (как их задавать, если 
запрещается «выкрикивать с места»?). 

Учителя меня не понимают. И никогда не 
понимали. 

Нельзя сказать, что я не хочу учиться. Мне 
просто больше нравится танцевать, 
рисовать, смеяться, загорать, петь, мечтать 
и молиться… Что в этом плохого? 

Директор нашей школы считает, что это 

«никуда не годится». И мои родители, похоже, с ней полностью 
согласны. В большинстве случаев, стоит мне вернуться домой, они 
читают мне лекции. Их темы мне давно известны. И начинаются они 
так: «Меня сегодня вызывали в школу», «Как ты поступишь в колледж, 
если не хочешь учиться?», «Ты думаешь, мне или отцу нравится 
каждый день ходить на работу, но мы делаем это, выполняя свои 
обязанности» и т.д. и т.п. 

И заканчиваются нравоучения всякий раз одинаково — «До тех пор, 
пока ты не исправишься — никаких ночных посиделок и долгих 
разговоров по телефону» или «Пока не возьмешься всерьез за учебу — 
ни о какой новой одежде не будет и речи»... 

В начале каждого учебного года во мне теплилась надежда, что 
ситуация изменится к лучшему. Но ничего такого не происходило. И 
вот я уже в восьмом классе, а мои оценки едва-едва дотягивают до 
«проходных». Мне кажется, я — не тупица. Но разве не странно, что во 
главу угла постоянно ставится только интеллект. Но разве умение по-
настоящему дружить, например, ничего в нашей жизни не стоит? 

Разве любить искусство, музыку — плохо? Разве умение наслаждаться 
закатами — никому не нужное «излишество»? Или, может быть, та 
пара часов, которые ушли у меня на письмо подруге Саре в Израиль, 
когда у нее умерла бабушка — пустая трата времени? Или — желание 
помочь старой женщине донести покупки до дома… Неужели все это 
не имеет никакого смысла? 

Ситуация, в которой я оказалась, меня очень расстраивает. В 
последнее время я много плачу. Знаю, что четырнадцатилетней 
девочке не пристало плакать, но ничего с собой поделать не могу. 

Пожалуйста, поймите меня правильно. Я знаю, что родители любят 
меня. Очень любят. Но неделю назад их терпение лопнуло. Я принесла 
домой результаты теста по литературе, которые они должны были 
подписать. Я набрала 42 балла (из 100). Если честно, мне еще повезло. 
Я была в полной растерянности. Откуда мне было догадаться, что 
Оруэлл хотел сказать своей метафорой? И какое мне дело до этого? И 
вообще — что такое метафора?.. 

Можете представить реакцию моих родителей! Сначала вспылила 
мама. 

— Мне надоело!.. — кричала она. — Пока твои отметки не улучшатся, 
ни о чем меня не проси! 

А потом она нанесла мне «удар ниже пояса», поставив мне в пример 
сестер: 

— Джуди (старшая сестра) ничуть не способнее тебя, но она никогда не 
приносила домой плохие оценки. Потому что — трудилась, чтобы 
выбиться в люди и никого не огорчать. Тебе тоже придется трудиться… 
Даже Рути (младшая) относится к учебе серьезнее, чем ты… 

Папу оценка тоже не обрадовала. Он ударил по листкам с моей 
контрольной и воскликнул: 

— И за это я плачу деньги?! 

Я убежала в свою комнату, хлопнула дверью, нацепила наушники и 
зарылась головой в подушку. Ситуация казалась мне абсолютно 
безнадежной. 

Прошло несколько дней. Я сидела на уроке иврита. Наверное, витала в 
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облаках или рисовала, в общем — занималась чем-то, что не имело 
отношения к уроку. И вдруг услышала нечто такое, что меня просто 
шокировало. Миссис Дэвидсон рассказывала о царе Шломо 
(Соломон), говорила, что он был самым умным человеком в истории, 
и процитировала одно из его наиболее известных высказываний. 
Речь в нем шла о том, что в воспитании детей надо учитывать их 
способности и привычки. Я навострила уши. Значит, у каждого 
ребенка своя манера учиться? Да это же именно то, о чем я твержу 
столько лет подряд! 

Когда урок закончился, я догнала миссис Дэвидсон в коридоре. Мне 
трудно было заговорить с ней — я еще никогда не общалась с 
учителями один на один. Но миссис Дэвидсон — «классная». И я 
решилась спросить у нее, правильно ли я поняла слова царя Шломо. 
Она подтвердила — «именно так». Но на этом дело не кончилось. 
Миссис Дэвидсон поинтересовалась, почему я придаю такое 
значение этим словам. Я была благодарна ей за это. Ведь она 
спешила на следующий урок, но, тем не менее, проявила готовность 
уделить мне несколько минут. 

И тогда я поделилась с ней своим горем, сказала, что никто меня не 
понимает. Я объясняла, что против школы ничего не имею. Просто 
воспринимаю все, возможно, не так, как другие дети. Произошло 
удивительное. Она не закричала на меня, не отчитала, не высказала 
ни одного возражения. 

— Я знаю, Рахель, — произнесла миссис Дэвидсон, когда я, наконец, 
замолчала, — что на свете нет ничего хуже, чем чувствовать себя 
одинокой и непонятой. 

Я подняла голову и заглянула в ее ласковые глаза и вдруг заревела в 
три ручья. Учительница обняла меня и не отпустила, пока я не 
успокоилась. Мимо нас прошла, наверное, вся школа. Но я ни на кого 
не обращала внимания. Наверное, я должна была бы испытывать 
стыд, однако стыда я не ощущала. Все мои обиды, страхи и 
разочарования наконец-то нашли выход — прямо там, в школьном 
коридоре. 

Потом мы с миссис Дэвидсон беседовали еще не раз. Она рассказала 
мне, что в школьные годы была такой же, как я. Школа, в которой она 
училась, старалась «держать марку», им нужны были «лучшие» 
ученики. И, если кто-то оказывался ниже «эталона»… Сами понимае-
те, что с ним случалось. Не знаю, придумала она все это специально 
для меня или говорила правду. Если честно, мне это было неважно. 
Так или иначе, миссис Дэвидсон помогла мне почувствовать себя 
нормальным человеком. И еще она сказала мне, что, по ее мнению, я 
— умная девочка. Не могу передать, какие чувства я испытала при 
этом. 

Но самое главное — она поговорила с моими родителями. При всей 
их любви ко мне они просто не знали, как до меня достучаться. 
Хотелось бы сказать, что миссис Дэвидсон, как по волшебству, 
изменила наши отношения. Но нет, этого не произошло. Время от 
времени я и после всего этого ловила на их лицах выражение 
недовольства. Однако мама и папа старались в общении со мной 
использовать новые методы. Вместо нотаций, они говорили: «Давай 
попытаемся исправить это вместе» или «Давай подумаем, как это 
можно преодолеть». И мне стало лучше. 

Кроме того, они стали чаще хвалить меня — даже в присутствии 
Джуди и Рути. Скорее всего, мама и папа прислушались к советам 

миссис Дэвидсон. Но какое это имеет 
значение? Их похвалы были столь 
убедительными, что я безоговорочно им 
верила. 

Я никогда не спрашивала об этом миссис 
Дэвидсон, но думаю, что она поговорила 
обо мне и кое с кем из моих учителей. А, 
может быть, учителя обсудили мою 
ситуацию на собрании. Так или иначе, 
положение вещей в некотором роде 
изменилось. Учителя перестали придирать-
ся ко мне и заострять внимание на мелочах. 

Если я забывала выполнить часть домашней 
работы или законспектировать главу из 
учебника, они не делали из этого слишком 
много шума. Мне понадобилось некоторое 
время для того, чтобы понять, что задания, 
которые мне давали в школе, не были столь 
сложными, как у многих других девочек. 
Мне всегда казалось, что оценки меня не 
слишком волнуют. Однако, когда я начала 
набирать 80 баллов, а то и больше, у меня 
как будто бы вырастали крылья. Мои 
родители были вне себя от радости — 
впервые за долгое время они все чаще 
одаривали меня улыбками. 

Я по-прежнему люблю каникулы. Но теперь 
меня уже не страшит мысль, что скоро 
вновь придется возвращаться в школу. Я, 
как и раньше, считаю, что не знать, что 
такое равнобедренный треугольник — не 
самое страшное в жизни. Но, вместе с тем, 
понимаю, что мы, дети, в основном не 
представляем себе, что именно пригодится 
нам в будущем. 

И в заключение скажу, что вовсе необяза-
тельно, чтобы школа нравилась всем детям. 
Но если ученик не будет чувствовать себя в 
ней одиноким и непонятым, он будет 
нормально учиться. 

Мне предстоит провести в нашей школе 
еще четыре года. И, может быть, за хорошее 
поведение меня будут время от времени 
отпускать на свободу… 

Материал сайта международной 
еврейской религиозной организации Эш а-

Тора 

aish.com 

Перевод с английского 

 Раввин Яаков Соломон, 

Преподаватель в Эш а-Тора 
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Культура. Личность. Этика 

Цепь неожиданных и, казалось, случайных 
событий привела меня к знакомству с 

замечательным человеком, воспомина-
ния о встречах с которым я сохраню на 

всю жизнь… 

ПАМЯТИ РАВА АВРААМА РАВИЦА 

Лея Рудницкая 

Э 
то было в 1990 году. Приехав в 
Израиль, мы поселились в 
Иерусалиме. Иврит мы учили в 
ульпане «Тикватейну». И вот 

однажды в ульпане нам объявили, что 
многие израильские семьи изъявили 
желание пригласить нас на шаббат, чтобы 
познакомить с еврейскими традициями. 

Нас пригласили в семью рава Ицхака 
Эзрахи. Спустя некоторое время после того 
первого в нашей жизни шаббата жена рава 
Эзрахи, Ривка, предложила мне заменить 
уехавшую учительницу, и раз в неделю 
обучать группу девочек русскому языку. Я 
согласилась. 

Среди моих учениц оказалась дочь 
известного раввина Авраама Равица, 
Малка. И весной ее родители пригласили 
мою семью на пасхальный Седер. 

…Поднявшись на четвертый этаж, мы с 
мужем и внуком долго топтались у дверей, 
не решаясь войти. Внезапно дверь перед 
нами широко распахнулась — на пороге, 
приветливо улыбаясь, стоял хозяин дома. 

— Проходите, пожалуйста, не стесняйтесь! 
— произнес он. — Ведь все мы — одна 
семья… 

Переступив порог, мы сразу почувствовали 
себя, как дома. Простая обстановка 
квартиры, радушие жены и детей раввина 
мгновенно сняли напряжение, которое 
возникает обычно при встрече с незнако-
мыми людьми. 

Мужчины собрались на молитву. 
Неожиданно наш десятилетний внук Давид 
вскочил со стула и пошел в синагогу вместе 
с ними. Он и сегодня, через 18 лет, 
отчетливо помнит тот день и ощущение, 
которое тогда родилось в нем — желание в 
большой праздник быть рядом с равом 
Равицем. 

— Мой муж только один раз в жизни 
солгал, — рассказывала мне жена Авраама 

Равица Авигайль. — В четырнадцать лет. По существующим правилам, 
в ЛЕХИ (Лохамей Херут Исраэль — «Борцы за свободу Израи-
ля»; военная еврейская подпольная организация, действовавшая 
против британского мандата в Палестине) он мог вступить лишь через 
четыре года. Вот он и сказал, что ему — уже восемнадцать. И его 
приняли. Так, подростком, он взял на себя «взрослые заботы», 
участвуя в борьбе за право евреев на собственное государство… 

Нет, его решение, во что бы то ни стало, вступить в ряды ЛЕХИ не было 
юношеским влечением к романтике. Оно вызрело из желания 
защищать свой народ. 

Отец Авраама Равица, рав Арье-Лейб Равиц, приехал в Израиль из 
Литвы, преподавал в известной йешиве «Хеврон», а потом, переселив-
шись в Тель-Авив, стал раввином одного из районов города. Здесь, в 
Тель-Авиве, в 1934 году и родился Авраам Равиц. Здесь он поступил в 
религиозную школу «Синай». 

Однажды (это случилось в 1940-е годы) во время урока мальчики 
услышали доносящийся с улицы гул толпы. Они выбежали из класса и 
узнали страшную новость: британцы убили еврейского подростка, 
обвинив его в тяжком преступлении. Позднее их учитель, рав Ицхак 
Френкель (в конце 1950-х — начале 60-х гг. был главным раввином 
Тель-Авива) рассказал, что убитый мальчик на самом деле — герой. 

Это событие произвело на Авраама сильное впечатление. С тех пор он 
мечтал оказаться среди тех, кто действует во имя справедливости. И с 
нетерпением ждал момента, когда будет выглядеть так, чтобы его 
могли принять за взрослого. 

«Деятельность ЛЕХИ, — вспоминал впоследствии рав Авраам Равиц, — 
была борьбой слабых, но твердых духом, против сильных; меньшин-
ства против большинства…». 

 

После создания государства Израиль в 1948 году Равиц продолжил 
боевой путь в рядах израильской армии (ЦАХАЛ). Об этом периоде его 
жизни почти ничего неизвестно даже членам его семьи. Будучи очень 
скромным человеком, он крайне редко рассказывал о себе. 

Еврейское образование и сложившиеся убеждения определили 
деятельность Авраама Равица после демобилизации. Он руководил 
йешивой «Кирьят Ноар» в Иерусалиме. Затем в йешиве «Ор Самеах» 
преподавал людям, совершившим тешуву (вернувшимся к Всевышне-
му и Его Торе), которые только начинали изучать еврейскую традицию. 
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И все это время он принимал активное участие в работе организаций, 
которые оказывали содействие в создании системы религиозного 
просвещения, ориентированного на людей, которые совсем недавно 
приехали в Израиль. 

Заботясь о будущем своего государства, он с вниманием относился к 
нуждам не только тех, кто уже жил здесь. Думал он и о евреях, 
которым пока еще не удалось покинуть страны диаспоры. 

И не случайно его дочери в 1990 году учили русский язык. Вдохнов-
ленные идеями отца, они собирались поехать в Россию. Чтобы 
помогать там еврейским детям. И им довелось реализовать свои 
планы. Две дочери Равица работали в Москве и Киеве в детских 
еврейских лагерях. Там начиналась их педагогическая деятельность. 
Теперь одна из них, Малка — директор школы в религиозном городе 
Бейтар. 

Долгие годы рав Авраам Равиц хотел поехать в Россию, чтобы помочь 
российским евреям. Но мечту 
свою он осуществил уже 
пожилым человеком. 
Рассказывая о этом путеше-
ствии, дочь рава Авраама 
заметила вскользь, что «папа и 
в чужой, незнакомой стране 
остался верен себе». В Москве 
ему выделили машину с 
водителем. Салон автомобиля 
оказался тесным и неудобным, 
а у него тогда уже были 
проблемы с ногами. Ответ-
ственные за его турне 
предложили поменять машину 
на большую. Но рав Равиц от 
замены наотрез отказался. Как 
выяснилось, потому, что, зная о трудной финансовой ситуации 
россиян, не хотел оставлять водителя без подвернувшегося ему 
заработка. 

Забота о людях, порой — даже совсем ему не знакомых, умение 
сопереживать их бедам и неприятностям, были неотъемлемой 
составной его личности.  

Подтверждение тому — множество случаев, пересказанных его 
женой, сыновьями и дочерями. 

Как-то раз вся семья Равицев отправилась в Цфат. Рав Авраам должен 
был приехать туда позднее, отдельно от остальных. Его ждали к 
назначенному часу, но он почему-то задерживался. Родные 
заволновались.  

Оказалось, что на шоссе, из окна машины он вдруг увидел, что в 
автомобиле, который ехал по параллельной полосе, происходит 
неладное: на заднем сидении парень избивает девушку. Равиц, не 
думая об опасности, обогнал этот автомобиль, резко притормозил, 
развернул машину поперек дороги, загородив проезд, остановился и 
вызвал полицию. Хулиганов задержали. 

— Однажды, — рассказывает Абигайль Равиц, — муж, вернувшись 
домой услышал по радио в последних новостях, что какой-то парень 
поднялся на крышу и собирается свести счеты с жизнью. Авраам тут 
же выскочил на улицу и поехал к месту происшествия.  

Он подоспел вовремя, долго уговаривал 
юношу, подбирая такие слова, на которые 
тот не мог не реагировать. Пока они 
разговаривали, полицейские подкрались к 
парню, схватили его и спасли… 

— Любую тревожную информацию, — 
заключает Авигайль свой рассказ, — Авраам 
воспринимал так, будто она была 
адресована именно ему. И он незамедли-
тельно действовал, делал все, что мог, 
чтобы спасти, помочь, поддержать… 

Рав Равиц много работал с молодежью. 
Понимал их запросы и интересы, умел 
находить с ними общий язык. 

В 1950-х годах он занимался распределени-
ем детей по киббуцам. И 
относился к этим 
обязанностям не 
формально — заботился о 
каждом своем 
«подопечном» и потом, 
когда они обживались на 
месте, тайно доставляя им 
кошерную еду, подолгу 
беседуя с руководителями 
групп, убеждая, чтобы они 
позволяли ребятам 
соблюдать законы 
еврейской традиции. В те 
времена, а в кибуцах — 
особенно, такое не 
поощрялось. 

Позднее он стал инициатором создания 
йешивы для девочек, которые хотели 
изучать Тору и еврейские законы. 

Для рава Авраама Равица не было 
«трудных» подростков — были дети «с 
нелегкой судьбой». Когда Равиц для 
обучения еврейской традиции собрал 
группу наркоманов, многие его коллеги 
считали, что он поставил перед собой 
весьма «сомнительную» задачу.  

Однако Равицу все же удалось вывести их 
на путь к Всевышнему. Теперь многие из 
них — уважаемые люди. И он до последних 
дней своей жизни поддерживал с ними 
дружеские отношения. 

В 1988 году рава Авраама Равица избрали 
депутатом Кнессета двенадцатого созыва. 
Потом его избирали еще и еще — в целом 
он прослужил своим избирателям 20 лет.  

За эти годы он был заместителем министра 
строительства, заместителем министра 
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образования, заместителем министра 
социального обеспечения, председателем 
финансовой комиссии Кнессета.  

И, какой бы пост Равиц ни занимал, он 
всегда был открыт людям и никому не 
отказывал в помощи. 

— В один прекрасный день, — вспоминает 
супруга рава Равица, — у нашего дома 
собралась толпа мужчин-демонстрантов. 
Они что-то выкрикивали об ущемлении 
прав, поднимали над головами плакаты. 
Муж тогда работал заместителем министра 
социального обеспечения. Вернувшись 
домой и увидев этих обеспокоенных 
людей, он пригласил организаторов 
демонстрации к нам в квартиру. В 
спокойном и обстоятельном разговоре 
выяснилось, что их бывшие жены не 
позволяют им видеться с детьми, и они 
протестуют против того, что никто не 
желает даже выслушать их. В конце беседы 
Авраам обещал помочь им. И сдержал 
обещание… 

— Я всегда удивлялась, — продолжает 
Авигайль, — как он успевает одновременно 
делать столько дел. Все его должности в 
Кнессете были очень ответственными и 
требовали организованности, сосредото-
ченности, чтобы ничего не упустить, не 
оставить незавершенным. Кроме того, ему 
ежедневно приходилось общаться с массой 
людей. И каждому он уделял необходимое 
внимание. Я всячески старалась помочь 
ему, выполняя роль «домашней секретар-
ши» — отвечала на телефонные звонки, 
записывала имена звонивших и их 
сообщения, а потом передавала составлен-
ные списки мужу. И понимала, что только 
отчасти могу представить себе, сколько у 
него было забот. Однако при этом он 
всегда находил время и для собственной 
семьи. У нас — двенадцать детей, которых 
мы вместе вырастили. А сейчас у нас — 
девяносто один (!) внук. И дедушка Авраам 
знал, чем каждый из них любит заниматься, 
какие у каждого особенности и привычки… 

В 2008 году рав Авраам Равиц объявил о 
том, что больше не будет баллотироваться 
в Кнессет. 

Последняя моя встреча с ним состоялась у 
нас дома. Рав Равиц с дочерью Малкой 
пришли ко мне на день рождения. Он 
неважно себя чувствовал, с трудом 
спустился по ступеням лестницы. Но был 
весел, шутил и не подавал виду, что болен. 

В тот вечер рав Авраам преподнес мне фотографию своей семьи: сам 
он — в центре, рядом — жена, а вокруг — дети и внуки. 

В день, когда его с сердечным приступом отвезли в больницу, он успел 
произнести речь с трибуны Кнессета… 

В больнице, находясь в тяжелом состоянии, рав Авраам, по рассказам 
медицинского персонала, не жаловался, не требовал к себе, как к 
государственному деятелю, повышенного внимания. Наоборот, 
старался доставлять врачам и медсестрам как можно меньше хлопот. 

Здесь, в больнице, раву Аврааму Равицу исполнилось 75 лет. Он ушел в 
мир иной 26 января 2009 года… 

Женская рубрика 

Глава Ноах.  

В 
сё, что существует в Торе, повествует не только о данном 
периоде, объекте, заповеди.  

Это также, с одной стороны, подытоживает то, о чем 
говорилось раньше, а с другой, является основой для того, 

что будет в будущем.  

Что было до Ноаха?  

Сотворение мира, первый человек с его тотальной ошибкой, десять 
поколений, произошедшие от первого человека. Эти десять поколений 
– проявление десяти качеств Всевышнего.  

Но реализовали они себя с обратным знаком. Они подвели мир к 
разрушению.  

Хотя, конечно же, в них был заложен огромный потенциал, ведь они 
потомки первого человека, мощь которого была «от конца мира и до 
конца», чего мы себе представить просто не можем.  

И если первый человек после своей ошибки стал таким же, как мы, то 
есть неимоверно уменьшился духовно, то современники Ноаха, 
которые довели мир до духовного развала, удостоились смерти через 
потоп.  

Наши мудрецы говорят, что в поколении Ноаха не было даже десяти 
праведных (проявление всех качеств Творца), на которых мог бы 
удержаться мир. А один Ноах не обладал достаточной духовной силой, 
чтобы повернуть все поколение к Творцу.  

В чем смысл жизни человека?  

В исправлении и улучшении мира, как духовного, так и материального.  

И хоть первый человек начал свой жизненный путь исправляя и 
улучшая, но он ошибся.  

Способность ошибаться передалось следующим поколениям.  

Но можно сказать, что у этих поколений ещё не было Торы, поэтому им 
не на что было от опираться. Торы не было, но понимание, что хорошо, 
а что плохо у них было развито очень хорошо.  

Всевышний подарил им возможность отличать добро от зла.  

Выбирая дорогу зла, они «уничтожали» не только мир материальный, 
но и духовные миры, каналы которых засорялись и в мир спускалось 
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очень мало света Творца.  

И так как использовали они его только на плохое, то в мире не 
оставалось возможности увеличиваться добру.  

Ноах через свой духовный канал мог спустить свет в мир, но, если бы 
этот свет попал к его соотечественникам, он пошёл бы только на 
разрушение. Поэтому тот свет, который Ноах спускал в мир с 
помощью своей духовной работы, он поднимал вновь вверх, чтобы 
хоть как-то поддержать состояние духовных миров.  

Суть Ноаха отражают три его сына: Шем, Хам и Йефет.  

Они символизируют три линии, которые присущи всему в нашем 
мире: правая линия - это распространение бесконечного добра и 
милосердия, левая – сдерживающая линия и средняя – уравновеши-
вающая, ведущая к гармонии.  

Таким образом, Ноах обладал качеством основательности, так как три 
его сына были, как часть него.  

Основательность содержит в себе все 3 линии.  

От трёх его сыновей в будущем произойдут народы, которые будут 
нести в себе эти качества.  

А что будет после Ноаха?  

После Ноаха придёт Авраам.  

Авраам должен был прийти на фоне чего-то. Это фон должен был 
создать Ноах.  

Авраам тоже приходит через 10 поколений после Ноаха, когда вновь 
реализуются десять качеств Творца.  

Но поколение Авраама не удостаивается смерти, несмотря на опыт 
вавилонской башни. А это значит, что у него есть шанс принести 
хорошее в мир.  

Но вернёмся к Ноаху.  

С одной стороны, он учит нас тому, что можно оставаться праведным 
в любой ситуации, даже когда вокруг тебя одни злодеи.  

С другой стороны, Ноах не смог поменять мир вокруг себя. Или он не 
стремился, или это было невозможно – мы не знаем.  

Но он единственный в своем поколении, кто выжил, единственный, 
корни которого простираются на все поколения, единственный, от 
которого произошли все народы.  

Когда пришел в мир Авраам, он должен был внести в мир то, чего не 
смог внести Ноах.  Авраам стал влиять на всех, кто вокруг. И от него 
произошёл еврейский народ. Народ, который может и должен влиять 
на окружающий мир.  

Как Авраам освещать и озарять его светом Творца.  

Счастливого пути! 

Юдит Аккерман  

Петах Тиква, Израиль 

Посвящается возвышению души Ривки бат Авраам 

Цель эц тамар 

О 
днажды, сын пришёл весь в 
слезах к отцу и сказал:" Папа, мы 
с друзьями играли в прятки, и я 
спрятался за ветками дерева. 

Ребята искали меня, но не нашли. А потом 
им надоело, и они пошли играть в футбол. А 
я стоял и ждал их. Но они все не шли и не 
шли. А потом я понял, что они просто про 
меня забыли".  

Сказал ему отец:" Сынок, так и Всевышний. 
Все время ждёт, когда мы о нем вспомним, 
но мы вечно заняты чем-то своим."  

Всевышний наш Отец и Создатель. И когда 
мы забываем о нем, ему приходится 
напоминать нам о себе. 

Иногда это очень болезненные напомина-
ния. Но ведь и наказывают только своих 
детей. Чужих наказывать не станут. Мы - Его 
дети. Других у Него нет. И Он хочет, чтобы 
мы были с Ним. 

Этот мир полон жестокости.  

Но не таким он был сотворен. В корне 
нашего мира - свет и добро.  

Это " заводские настройки" этого мира.  А 
войны, зло, наглость и жестокость - это 
болезни, пришедшие в этот мир из-за 
нашего неправильного пользования этим 
миром.  

В недельной главе Ноах Всевышний 
насылает на землю потоп и уничтожает весь 
мир, за то, что извратил себя и погряз во 
зле. 

Зло - это отсутствие света. А исправить 
отсутствие света в мире можно только 
впустив в него свой собственный свет.  

Одна маленькая свечка способна озарить 
целую комнату. Одна человеческая душа 
способна озарить собой весь мир. И для 
этого много не надо.  

Просто улыбнуться кому-то. Просто помочь 
кому-то. Просто почувствовать боль другого 
и посочувствовать ему.  

Сейчас, в дни беды, каждый из нас смог 
почувствовать себя частью единого 
народа.  В большинстве своём, сегодня 
среди нас больше нет деления на 
религиозных и не религиозных, на левых и 
правых. Все мы объединены общей бедой. 
Все мы заботимся и переживаем за любого 
еврея,  
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как за самого себя. 

Чуть больше недели прошло с того Йом 
Киппура, когда «левые», ненавидя все 
религиозное, мешали молиться всем 
желающим евреям на Дизенгофф.  

И неужели начаться война, как все они - и 
левые и правые, как один, собираются на 
той же площади Дизенгофф и готовят 
вместе посылки нашим солдатам. 

Так и хочется закричать: "Отец, мы все 
поняли. Мы поняли твой урок. Останови все 
это!" 

Наш мир создан идеальным. Никогда и 
ничего не может произойти само по себе. 
Всевышний ждёт нашего объединения друг 
с другом, нашего возвращения к Нему.   

Он ждет, что мы вернёмся не из страха. Не 
из-за войн, бед, смертей. Ведь такое 
объединение- временно.  

Как только не будет причины, мы снова 
вернёмся на исходную позицию. Он ждёт, 
что мы придём к нему по любви. С 
радостью. По-настоящему.  

Думаю, это возможно. Просто каждый 
должен начать озарять этот мир своим 
светом. Светом Торы, заповедей, светом 
чёткого отношения к близким. И искать 
Творца.  

Везде.  

Во всем. В этом наше спасение. Для этого 
мы сотворены.  

Только тогда мы сможем стать настоящим 
Израилем - единым народом и любимым 
сыном Творца.  

Автор текста Тамар Антопольски  

(В статье использованы фрагменты 
урока Адины Ноами Гоникман) 

Статья посвящается скорейшему 
возвращению наших пленных, скорейше-

му выздоровлению раненых, поднятию 
души погибших.  

А также 

За скорейшее выздоровление:  

Йохевед бат Карлина 

Эдуард бен Людмила 

Даниэла Ксения Хая бат Ора Ольга  

За илуй нешама: 

Яаков Давид бен Менахем Мендель  

Лейб Бен Хаим Аарон 

Хава Любовь бат Наум 

Виталий Хаим Бен Йосеф  

Ривка бат Авраам 

Кошерные рецепты  

от Сарочки 

Перцовой стейк (вид тушенной говядины) 

И нгредиенты: 

- от 3/4 до 1 килограмма тонко нарезанного стейка из перца 

- 1/4 стакана масла авокадо или масла виноградной косточки  

- 1 средняя луковица, нарезанная 

- 1 красный перец, нарезанный 

- 1 желтый перец, нарезанный 

- 2 зубчика чеснока, измельченных, или 2 кубика замороженного 
чеснока 

-1 банка томатного соуса (425 г) 

- 1/2 чайной ложки соли 

- 1/4 чайной ложки перца 

 

Маринад 

- 2 столовые ложки бальзамического уксуса 

- 2 зубчика чеснока, измельченных или 2 кубика замороженного 
чеснока 

1/2 чайной ложки соли 

1/4 чайной ложки черного перца 

П риготовление: 

1. Поместите нарезанную говядину в большой пакет с застежкой-
молнией. Добавьте ингредиенты маринада.  

Хорошо перемешайте и маринуйте 30 минут. 

2. Нагрейте четверть стакана растительного (авокадо или виноградной 
косточки) масла в большой сковороде на средне-сильном огне. 
Обжарьте лук и перец в течение пяти минут. 

3. Добавьте говядину и измельченный чеснок и жарьте, помешивая, 
четыре минуты. 

4. Добавьте томатный соус, соль и перец.  
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Готовьте еще четыре-пять минут, пока говядина не будет полностью 
готова.  

Подавайте немедленно. Рис в качестве гарнира 

Приятного аппетита!  

Сарра Манн  

Майами, США 

Законы лашон а-ра 

Хуже убийства 

З 
лословящий не только сам совершает грех, но заставляет 
грешить и того, кто слушает. Говорят мудрецы: "Заставлять 
человека грешить - хуже убийства. Убийца прерывает жизнь 
человека только в этом мире; тот, кто заставляет грешить 

другого, отнимает у него грядущее существование". (Бемидбар Раба) 

Проигранные битвы 

Почему во время царствования царя Ахава евреи выигрывали 
сражения, несмотря на то что были идолопоклонниками? Потому что 
они не произносили лашон-ара. И наоборот, в последний период 
царствования царя Шауля, люди не поклонялись идолам, их дети 
изучали Тору, но они злословили - и поэтому были побеждены. 
(Йерушалми Пэа) 

Преимущество или недостаток? 

Творец, создавая человека, наделил его превосходством над 
животными - способностью говорить. Тот, кто неправильно 
использует эту способность, опускается ниже животных: те, по 
крайней мере, никому не вредят своими разговорами. 

Секунда молчания 

За каждую секунду, в течение которой человек молчит, он получит 
такую высокую награду, которой не удостаиваются даже ангелы. 
(Игерет-Агра) 

Лейб Каханэ 

Ашдод, Израиль 

Doctor Тора 

Ноах и Авраам 

С 
егодня наш разговор пойдёт о двух недельных главах 
«Ноах» и «Лех леха». Мы уже обсуждали эти главы в 
прошлом, поэтому сейчас постараемся сконцентрироваться 
на тех аспектах, о которых не говорили в достаточной 
степени.  

Во-первых, у каждого разумного человека, который читает этот текст 
первый раз, возникает вопрос: «Что произошло»? Мир испортился, 
люди стали плохими, они грабили и не уважали друг друга. Талмуд 
приводит интересный и, казалось бы, странный пример. Что 
переполнило меру терпения? Например, один еврей имел поле 
пшеницы, и прохожий просто проходил через это поле. К нему 
подошёл хозяин и спросил: «Почему ты ходишь через моё поле»? 

Прохожий ответил: «А почему бы мне не 
ходить? Тут тропа протоптана. Другие ходят, 
а я не могу»? Хозяин возразил: «Тропа 
оттого, что другие люди нарушают мою 
собственность, мои права и ходят здесь». 
Однако прохожий ответил, что, если все 
ходят, то и он тоже будет так делать. 
Приходили другие люди и отламывали 
щепочки от забора, пока забор не 
развалился. Когда хозяин протестовал, ему 
отвечали: «Все так делают, почему я не могу 
так поступать»? 

Это, казалось бы, неприятные, но мелкие 
вещи, почему же из-за них надо было 
уничтожать мир? Объяснение очень 
интересное. Не потому, что это имуществен-
ный ущерб. Ну, прошёл ещё один человек, в 
этом нет прямого, дополнительного 
ущерба. В чём же тогда состоит проблема? 
Почему тропа была протоптана? Потому что 
все так делают. Таким образом, один 
человек абсолютно не считается с другим и 
даже в какой-то степени и не держит его за 
человека. Почему? Потому что мне 
абсолютно наплевать, что у тебя там поле. 
Ты меня не интересуешь, и я вообще не 
знаю, кто ты. Почему я должен с тобой 
считаться?  

Такая позиция полностью разваливает 
структуру человеческого общества, поэтому 
опасно, когда такие люди занимают 
сильные политические позиции. У них есть 
определённые взгляды в ту или иную 
сторону, и весьма опасно видеть в другом 
человеке оппонента. Люди настолько 
поглощены своей правотой, что иногда они 
перестают по-человечески воспринимать 
другую сторону, а видят только врага. Все 
мы знаем известную русскую пословицу: 
«Лес рубят — щепки летят», то есть люди — 
это щепки. Поэтому мир разрушается из-за 
того, что люди перестают ценить друг в 
друге человечность. 

При этом возникает вопрос. Да, мир 
испортился, и Всевышний уничтожил этот 
старый мир. Обычно приводят пример 
«миквы». Сорок дней, как сорок сеа воды 
(40 мер объёма «миквы»), шёл дождь, и 
весь мир был покрыт водой. Эта дождевая 
вода была, как вода «миквы». В результате 
мир очистился, а старый мир был 
уничтожен из-за плохого поведения людей. 
После окончания Потопа Ноах вышел из 
Ковчега. Всевышний показал ему радугу и 
сказал: «У человека с рождения есть «ецер 
а-ра» (дурное начало), поэтому Я не буду 
больше уничтожать мир».  
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Здесь возникает логический парадокс, ведь 
повторяется одна и та же причина. Почему 
мир был уничтожен? Потому что люди 
были плохими. Почему он больше не будет 
уничтожен? Потому что «ки ецер лев а-
адам ра минурав». - «Люди плохие». Зачем 
же тогда нужно было уничтожать мир в 
первый раз? Где гарантия, что люди, 
которые живут сейчас, не будут такими же 
плохими или похожими на них? Далее 
происходит история с Вавилонской башней. 
Нимрод бунтует против Всевышнего, и 
большинство людей опять скатываются в 
идолопоклонство, но Всевышний всё это 
знает. Почему же тогда надо было 
уничтожать мир? Можно было взять 
Авраама, он бы начал миссию, и от него 
произошли евреи.  

Есть два подхода к этому вопросу. 
Совершенно очевидно, что у человека было 
злое начало до Потопа и оно же осталось у 
него и после него. Потоп этого не изменил, 
поэтому единственная причина Потопа – 
это изменение мира. Человек остался 
человеком, но мир изменился. Как это 
произошло? Первое объяснение-это то, что 
действия человека стали меньше влиять на 
мир, то есть мир стал менее духовным. 
После Потопа Всевышний более отдалился 
от нашего мира. С другой стороны, теперь 
люди не могут разрушить мир, как они 
могли это сделать до Потопа. Например, 
если были какие-то горячие люди, не очень 
воспитанные, и у них был доступ к ножам и 
огнестрельному оружию, то их разруши-
тельная сила была бы намного выше, чем, 
если бы, допустим, такие же люди, у 
которых нет доступа к оружию, а есть 
только мечи и боксёрские перчатки. Они 
могут нанести вред, но он будет намного 
меньше.  

Второе объяснение. Да, у человека было 
злое начало до Потопа, и оно же осталось и 
после него. Но теперь человечество имеет 
такой баланс добра и зла, что в нём в 
общей картине всегда есть потенциал к 
исправлению, даже если он не осуществля-
ется. Почему? Есть такой Мидраш, и люди 
рассказывают его детям, однако на самом 
деле он весьма сложный. Очевидно, все 
слышали, что в своём поколении Ноах был 
праведным и цельным человеком. Что 
значит быть праведным в своём поколе-
нии? Существуют два мнения. Первое 
заключается в том, что в таком ужасном 
поколении, в котором он находился, Ноах, 
действительно, был праведником. Тем 

более если бы Ноах жил в нормальном поколении, он был бы намного 
большим праведником. Например, при советской власти еврей в 
подполье учил Тору и соблюдал заповеди. Это большая заслуга, но, 
если бы этот еврей жил в нормальных условиях, то он учил бы Тору и 
соблюдал заповеди намного больше. Думается, это очевидная вещь.  

С другой стороны, по мнению мудрецов, Ноах на уровне своего 
поколения был очень праведным человеком, но в поколении Авраама, 
которое было более высокого уровня, он был бы «ничем» или 
находился бы не на уровне Авраама. Может быть, в поколении 
Авраама он был бы не настолько великим. Это логично, но что значит 
«был бы «клюм» (“ничем”)? Следующее объяснение кажется наиболее 
интересным. Что сделал Ноах? Во-первых, он был человеком, говоря 
современным языком, который везде ходил с табличкой «Конец 
света». Все над ним немножко иронизировали, и никто его не 
воспринимал серьезно. Тем не менее Ноах пытался что-то сделать, но 
он не молился в такой степени, как Авраам, и это был его недостаток. 
Тем не менее это не значит, что Ноах был «ничем». Он 120 лет строил 
Ковчег, потом перенёс в нём мучения, и весь мир существует 
благодаря Ноаху. Почему же мудрецы сказали, что он был «ничем»? 
Что, в конце концов, сделал Ноах? Он сказал: «Я не могу изменить этих 
людей, я строю свой Ковчег, и внутри этого Ковчега моя семья, всё что 
мне нужно, а за его пределами, так сказать, трава не расти. Это меня 
не интересует. Я отгораживаюсь и плаваю в этом Ковчеге». Это 
позиция, релевантная для ситуации с Потопом, когда у мира нет 
потенциала для исправления. Такой подход в нашем мире — это 
«ничто», «клюм». Человек говорит, что он спас себя и свою семью, а 
то, что происходит с другими людьми, его не интересует. Он не хочет 
иметь с ними никакого дела, а хочет жить в своём Ковчеге.  

Ковчег на иврите «тейва». «Рашей тейвот».-»Голова слов». На 
иврите это сокращение или аббревиатура. Это ящик, в котором 
спасается маленький Моше Рабейну. Слова Торы, слова молитвы — это 
«тейва», которая у нас есть. Евреи не должны говорить, после нас хоть 
потоп и нас ничего не интересует. К сожалению, есть евреи, которые 
презирают тех, кто по разным причинам не получил еврейского 
образования, и многого не понимает. Эти религиозные люди считают, 
что светские собратья могут оказать на них дурное влияние, и не хотят 
иметь с ними ничего общего. Это как раз то, что делал Ноах.  

Сейчас весьма популярна аллегория о том, что мир испортился и идёт 
его деградация. Может быть, в этом и заключена некоторая правда, но 
наша задача построить Ковчег, а не думать: «Кто не с нами, тот против 
нас, а кто в Ковчег не вошёл - гори они все огнём». Нельзя строить 
такой Ковчег, потому что нужно уметь держать разумную дистанцию, 
но понимать, какие существуют дурные влияния. Но, с другой стороны, 
если я строю только свой Ковчег и мне никто другой не важен, то что 
я? В нашем мире это не подходит. В этом заключается вторая идея. 

Во-первых, наша недельная глава рассказывает о десяти испытаниях 
Авраама. Он выдержал все 10 испытаний, и эти испытания очень 
интересные. 

Первое испытание Авраама - это «Лех леха» («Иди для себя»). Раши 
комментирует: «Для своей пользы». «Иди со своей Родины, от своей 
семьи в то место, куда Я тебе укажу» (Берешит 12:1). Дальше 
говорится: «И возвеличу имя твоё, и ты сам будешь благословением». 
Последнее испытание тоже начинается со слов «Лех леха». Но там 
ничего не сказано про награду для Авраама, то есть это тоже 
испытание, но не за награду. На самом деле Авраам проходил все 
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испытания не для того, чтобы получить награду, а ради Всевышнего. 
И эти испытания не такие простые. С одной стороны, Авраам 
выдержал все испытания, а, с другой стороны, есть Мидрашим и 
высказывания Хазаль, мудрецов Мишны и Талмуда, которые в чём-то 
его критикуют. Например, Хазаль пишет: «Авраам выиграл на войне и 
захватил всех жителей Сдома (война четырёх царей и пяти царей). Он 
вмешался, когда захватили Лота. Царь Сдома попросил жителей 
обратно, потому что видел, что Авраам очень странный человек. 
Авраам отделил десятину и раздавал своё имущество, что было 
весьма странно для жителей Сдома. Поэтому царь Сдома попросил 
Авраама отдать ему его имущество». Авраам ответил, что ему ничего 
не нужно, потому что ему всё даст Всевышний. И Авраам всё отдал 
царю Сдома. Мудрецы считают, что это было не правильно, хотя и 
благородно. Однако если бы Авраам не отпустил людей Сдома, то 
они остались бы под его влиянием. Он был бы их царём, и они бы 
исправились в определённой степени. В этом случае жители Сдома 
не погибли бы, когда Всевышний уничтожил Сдом.  

Ещё один пример критики. Рамбан (Нахманид) считает, что, когда 
Авраам вынужден был убегать в Египет во времена голода, он не 
должен был говорить, что Сара его сестра. Он не выдержал это 
испытание. По этому поводу существуют разные мнения, ведь 
Всевышний обещал Аврааму защиту, и он должен был полагаться на 
Всевышнего. Тогда возникает вопрос: «Так он выдержал эти 
испытания или нет»? Получается, что Авраам выдержал не все 
испытания. Как это можно понять? 

По мнению рава Исраэля Миллера, с одной стороны, Авраам 
выдержал испытания. Но люди обычно думают, что испытания, как 
говорится по-английски, «all of nothing» и «pass or fail», или 
выдержал, или не выдержал. На самом деле испытания - это 
многослойная вещь. Таким образом, Авраам, конечно, выдержал все 
испытания, однако возьмём историю с Сарой. Испытание — вера во 
Всевышнего. Всевышний ему сказал: «Иди в землю, которую Я тебе 
покажу, и благословлю, и умножу тебя». Здесь речь идёт о матери-
альном благословении. Это, прежде всего, самые необходимые 
вещи, уже не говоря о богатстве, еде и питье. Авраам приходит в 
Эрец Исраэль, но на этой земле свирепствует голод, а это прямая 
противоположность тому, что Всевышний ему обещает. Аврааму 
приходится убегать в Египет, но он не потерял веру во Всевышнего и 
выдержал испытание. Но, с другой стороны, это испытание могло 
быть на ещё более высоком уровне. Авраам мог бы, согласно 
Нахманиду, и не говорить, что Сара его сестра. Всевышний сказал, что 
его защитит, и он мог бы на это полагаться. Таким образом, Авраам 
выдержал это испытание на одном уровне, но не до конца выдержал 
на другом. И, если подумать, то это очень глубокая идея, потому что 
мы часто расстраиваемся и критикуем себя, когда в чём-то провали-
ваем испытание. Мы хотели бы стать лучше, но мы не выдерживаем. 
Мы должны понимать, что испытания—это многослойная вещь в 
нашем мире, который настолько скрывает Всевышнего. Сейчас, 
казалось бы, жить стало легче, но есть сокрытие Всевышнего. Наш 
духовный уровень падает с каждым поколением, и мы отдаляемся от 
Синая. Всё, что происходит вокруг нас: культура, ментальность,-
становится более тяжелым. То, что мы верим во Всевышнего, — это 
испытание огромного масштаба. К сожалению, не так много людей 
это делают. Мы верим во Всевышнего, и мы выдерживаем это 
испытание, но иногда на более высоком уровне мы не выдерживаем 
разные испытания, у каждого свои. Поэтому, с одной стороны, надо 
понимать, что есть испытания, которые мы не выдерживаем, а, с 

другой стороны, концентрироваться на 
большом испытании, которое мы 
выдерживаем.  

Раби Нахман рассказывает про одного 
купца, который был удачливым бизнесме-
ном. Он заработал сотни тысяч долларов на 
разных бизнес-операциях. Но однажды он 
допустил ошибку и по глупости потерял 
десять тысяч долларов. Бизнесмен пришёл 
домой и стал ругать себя. Раби Нахман 
считает, что так ведёт себя злое начало 
«ецер а-ра», ведь надо логично, как в 
бизнесе, поставить баланс. Бизнесмен 
заработал, например, 300 000 долларов и 
потерял 10 000 долларов. Это значит, что он 
замечательный бизнесмен, но произошли 
какие-то минимальные потери, ведь все что
-то теряют. Он потерял всего лишь 10 000 
долларов и при этом научился ещё лучше 
вести дела. В следующий раз он точно не 
совершит такую глупость и только умножит 
свой капитал. 

В духовном плане происходит то же самое. 
Когда мы в чём-то ошибаемся, провалива-
емся, нужно сказать: «Давайте подведём 
баланс. Есть много хорошего, но в этой 
бочке мёда есть ложка дёгтя. Вот здесь я 
ошибся, но я на этом научился, и в 
следующий раз в моей бочке будет ещё 
больше мёда». Однако люди зацикливаются 
на ложке дёгтя, и вместо того, чтобы 
исправить и улучшить ситуацию, они её 
разрушают. Если человек думает, что теперь 
он не настоящий бизнесмен и не хочет 
больше заниматься бизнесом, то он не 
только не улучшает ситуацию, но и 
разрушает её. Он разрушает все 300 000 
долларов, весь свой потенциал и всю свою 
прибыль.  

Все мы в какой-то момент находимся в 
позиции этого бизнесмена и понимаем, что 
здесь мы провалились, но в этой ситуации 
мы должны видеть и общую картину. Мы 
должны сравнить наш провал и наши 
достижения. И тогда нам будет легче 
выучить урок, скорректировать своё 
поведение и сконцентрироваться на 
достижениях.  

И последнее, о чём хотелось бы сказать. В 
книге «Берешит» мы учим историю наших 
праотцов. Возникает вопрос: «Зачем Тора 
нам это рассказывает»? Обычное 
понимание: «Маасэ авот — симан ле-
баним» - «То, что делают отцы,- это знак 
для детей». Например, Авраам приглашал 
гостей, и мы тоже будем их приглашать. Это 
правильно, но есть и другой уровень 
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понимания. Ещё один пример. Мы только 
что сказали, что Авраам не хотел брать у 
царя Сдома никакие подарки. Он сказал: 
«Всевышний мне даст подарки». А, может 
быть, Авраам вообще не любил подарки, и 
это, кстати, очень высокая ступень, когда 
человек не хочет, чтобы ему ничего дарили. 
С другой стороны, когда Авраам убежал в 
Египет, он сказал Саре: «Скажи, что ты моя 
сестра, потому что тогда они меня не убьют 
и будут дарить нам подарки». Как такой 
человек, который не любит подарки, вдруг 
ожидает, что ему будут их дарить? Так что 
же получается, Авраам хотел или не хотел 
получать подарки? В Торе говорится, что он 
ушёл из Египта с огромным состоянием.  

Следующее объяснение кажется нам 
правильным. Конечно, Авраам не любил 
подарки. Почему же он их взял? Рабейну 
Бехайе объясняет: «Потому что он знал, 
что в будущем его потомки будут 
порабощены в Египте, и они выйдут с 
огромным состоянием, которое египтяне 
дадут им в подарок». Почему же Авраам 
захотел, чтобы египтяне дали ему подарки 
уже сейчас? Какая здесь связь? Очевидно, 
так поступали наши праотцы для того, 
чтобы мы учились, как надо себя вести. 
Более того, то, что они сделали, даёт нам 
некую духовную силу поступать подобным 
образом. Тот факт, что Авраам получил 
подарки от египтян, оставил некое 
впечатление в духовных мирах (некую 
духовную силу), которое помогло евреям, 
когда они вышли из Египта. То же самое 
можно сказать и о всех других поступках 
наших праотцов.  

Тот факт, что Авраам был милосердным, и 
то, что он принимал гостей, даёт нам 
духовные силы также быть милосердными 
и приглашать к себе гостей. Мы не просто 
учимся этому, но в нас заложены и 
запрограммированы духовные силы, 
которые помогают нам так поступать. Мир, 
который изменился после Потопа, можно и 
нужно улучшать, и это испытания, которые 
мы должны пройти. Каждое подобное 
испытание-не просто «прошел—не 
прошёл», ведь его можно преодолеть на 
разных уровнях. И очень часто, можно 
сказать, почти всегда, мы проходим его на 
одном уровне и не до конца проходим его 
на другом. Вместо того чтобы разрушать 
себя постоянной критикой, надо посмот-
реть на весь баланс, чтобы понять, на каком 
уровне мы его прошли, а на каком нет, и 
радоваться общему результату. Мы хотим 

прийти ко Всевышнему, и это уже большое испытание. Нам необходи-
мо трезво смотреть на то, что у нас не получилось. Надо стараться 
исправлять свои ошибки, чтобы в следующий раз пройти испытания на 
более высоком уровне. Хочется от всей души пожелать вам этого.  

Доктор Арье Марголин 

Кливленд, США 

Посвящается возвышению души  
Виталий Хаим бен Йосеф Марголин 

Анализ новостей 

Они среди нас… 

(17.10-23) В понедельник в Нацерете была арестована доктор 
нейрофизиологии из хайфского Техниона, популярная фолк-певица и 
блогер Далаль Абу Амне, имеющая, как отмечается, миллионную 
аудиторию в соцсетях. 

Доктор нейрофизиологии, и ранее активно выступавшая в поддержку 
"палестинского дела", после сообщений о зверствах хамасовцев на 
Юге Израиля и начала ЦАХАЛом военной операции в Газе, откликну-
лась на события постом в Фейсбуке. «Никто не победит, кро-
ме Аллаха», — написала она.  

И, чтобы ни у кого не осталось сомнений, на чьей она стороне — 
поместила рядом с этой сентенцией изображение палестинского 
флага.  

Характерно, что доктор была задержана, когда пришла в полицию 
жаловаться на сограждан (а, возможно, и на пациентов), которые 
после опубликования ею данного поста "угрожали ей по телефону".  

Сообщается, муж задержанной — довольно известный на "арабской 
улице" человек, заместитель гендиректора афульской больницы «А-
Эмек». 

Абу Амне предъявлены обвинения в «поведении, способном нарушить 
общественное спокойствие». Полиция намерена просить в суде 
продления ее ареста. 

Следует отметить, что это далеко не единичный 
случай задержания полицией израильских граждан 

арабского происхождения после проявлений ими солидарности с 
действиями кровавых убийц Газы. 

С начала войны арабских нацистов против Израиля (то есть — только 
за последние 11 дней!) полиция выдвинула обвинения в выражении 
поддержки действиям ХАМАСа против 140 арабских граждан 
Израиля.  

Перечислим только несколько примеров, случайно взятых из 
новостного потока.  

Сегодня, 17 октября, полиция арестовала 55-летнюю медсестру 
одной из больниц в Хайфе после того, как она загрузила в социаль-
ную сеть посты, в которых открыто поддержала ХАМАС и выразила 
солидарность с действиями убийц. 

Одновременно с этим сообщается, что по аналогичным подозрениям 
задержана 30-летняя жительница Тайбе, также работавшая в одной 
из израильских больниц в центре страны.  
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Сегодня же, после опубликования в Сети видео с пламенным 
призывом к победе ХАМАСа (и всех мусульман мира) над 
Израилем, был задержан 20-летний житель Рамле. 

И это, повторим, лишь несколько самых последних сообщений СМИ 
на данную тему. 

Следует отметить, что и 140 зафиксированных полицией случаев 
выражения поддержки хамасовским убийцам со стороны арабских 
граждан Израиля — врачей, медсестер, санитаров, сотрудников 
служб доставки товаров, работников торговых сетей, сотрудников 
call-центров различных компаний, водителей автобусов и 
школьных развозок, работников промышленных зон, официантов, 
таксистов, работников по уборке, строительных рабочих и т.д. и т.п. 
— "капля в море". 

Достаточно сказать, что под каждым подобным постом, как 
правило, стоят десятки, сотни, а иногда и тысячи "лайков" 
благодарных читателей и зрителей.  

В основном — граждан Израиля. К 
каждому посту делаются сотни 
"перепостов". 

Такова лишь ВЕРШИНА АЙСБЕРГА, 
четко указывающая на глубину 
угрожающей Израилю проблемы. 

Многие людоедские человеконена-
вистнические заявления и публикации 
других "докторов" и 
"медсестер" проходят мимо внимания 
правоохранительных органов и 
общественных служб мониторинга 
антисемитских, антиизраильских и 
нацистских проявлений в арабском сегменте Сети. 

Впрочем, должны сказать, что мы видим в происходящем большой 
плюс. 

И состоит он в том, что наши партнеры по 
"дукиюму" (мифическому "мирному сосуществованию 

евреев и арабов в Израиле") за последние 11 дней сделали больше 
для своего саморазоблачения, чем за многие предыдущие годы. 

То, что арабские "медсестры" и прочие сторонники людоедов сейчас 
столь активно и открыто проявляют себя — в будущем может спасти 
многих израильтян, которые перестанут испытывать опаснейшие 
иллюзии по поводу своих арабских соседей и сограждан, и 
предпочтут, образно говоря, лишний раз не поворачиваться к ним 
спиной. Как говорится, кто предупрежден — тот вооружен. 

Возможно, в будущем, на фоне беспрецедентного саморазоблачения 
арабов Израиля, политическое и военное руководство Израиля тоже 
сделает адекватные выводы о невозможности дальнейшего 
совместного пребывания евреев и их потенциальных убийц под 
одной государственной крышей.  

О том, как решить эту проблему, можно долго дискутировать. Ясно 
лишь одно: с теми, кто поддерживает твоих убийц и сам является 
твоим потенциальным убийцей — нельзя, находясь в здравом 
уме, жить в одном доме...  

Сотрудничество с убийцами 

(15.10-23) Вечером 14 октября боевики 
«Бригады мучеников Аль-Аксы» (военное 
крыло движения ФАТХ, которым руководит 
глава Палестинской автономии Абу Мазен) 
обстреляли пост израильских солдат, 
охранявших контрольно-пропускной пункт 
"Каландия" к северу от Иерусалима.  

Через некоторое время главари "Бригад" 
выступили с заявлением, в котором взяли 
на себя ответственность за нападение, 
отметив, что действия боевого крыла ФАТХа 
— часть т.н. "операции Потоп Аль-Аксы". То 
есть — нападения арабов Газы на юг 
Израиля, совершенного в прошлую субботу 
(см. на сайте материал "Нарыв прорвало" — 

08.10.23). 

В заявлении боевиков Абу Мазена, 
которое адресовано арабским 
жителям Иудеи и Самарии, в 
частности, значилось: «Будьте 
наготове. Стреляйте в них [евреев].  

Жгите их. Режьте их. Аллах [...] 
призывает вас к джихаду!». 

Подчеркнем еще 
раз, что 

нападение на солдат ЦАХАЛа, 
охранявших КПП "Каландия", 
призывы "стрелять, жечь и резать 

евреев", призывы к джихаду "от имени 
Аллаха" — в данном случае реализуются 
не боевиками ХАМАСа и "Исламского 
джихада". 

О своем соучастии в резне на юге Израиля 
(и на словах, и на деле) заявили члены 
движения ФАТХ, основной фракции ООП, 
контролирующей сегодня Палестинскую 
автономию, и являющейся официальным 
лицом ПА на всех международных 
площадках.  

Более того, ХАМАС и ФАТХ — смертельные 
враги. Во всем, что не касается Израиля и 
евреев. Здесь они, как видим — полностью 
единодушны.  

Происходящее показывает, что ХАМАС, 
цель уничтожить который поставил перед 
собой сейчас Израиль — далеко не 
единственный наш смертельный враг 
между морем и Иорданом. 

На территории Эрец Исраэль действуют 
другие группировки, которые будут ждать 
момента, чтобы как хищники наброситься 
на нас, евреев Израиля.  

https://evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=10-23/8.htm
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Правда заключается в том, что главная 
проблема для нас — не ХАМАС, не ФАТХ и 
не какая-либо другая организация 
палестинских убийц. Главная проблема — 
сам "палестинский народ", ежечасно и 
ежеминутно порождающий новые и 
новые организации и группы, а то и просто 
— убийц-одиночек.  

Это — реальное положение дел, которое в 
корне отличается от наивного или 
сознательно лживого подхода к проблеме, 
согласно которому, якобы "население 
Газы, простых, мирных палестинцев 
ХАМАС взял в заложники". 

Кстати, о заложниках. 

В эти дни спецслужбы 
впервые публично выразили 
опасения, что "мирные" 
палестинцы, сплошь да 
рядом нанимаемые для 
работ в еврейских городах и 
поселках, в том числе, на 
границе с Газой, помимо 
основной работы, выполняли 
вполне конкретные задачи 
по сбору информации 
военного характера о будущих объектах 
нападения ХАМАСа.  

То, о чем годами предупреждали и о чем 
говорили на многих информационных 
площадках, включая наш сайт (см. на 
сайте материал "Страшный урок" — 
10.03/08) стало "неожиданным сюрпри-
зом" для израильских спецслужб. По 
одной причине — израильские силовики 
стали пленниками ложной концепции, 
расценивающей палестинские террористи-
ческиe организации как чего-то отдельноe 
и даже враждебноe "палестинскому 
народу", который, почему-то, совершенно 
чужд идеям, целям и задачам, провозгла-
шенным ХАМАСом, "Исламский 
джихадом", ФАТХом, НФОП и прочими 
"передовыми отрядами борцов за 
палестинское дело". 

Видеть ядовитые побеги и не 
видеть их корни — значит, 

заранее обрекать себя на поражение и на 
повторение старых ошибок. 

Для качественного улучшения ситуации 
должно произойти, прежде всего, коренное 
изменение в отношении Израиля к 
палестинскому террору. 

Подразумевается осознание, что наш смертельный враг — не 
столько ХАМАС, сколько само палестинское общество, которое 
порождает, питает и поддерживает "хамасы" всех мастей. 

Следствием этого могут и должны стать достаточно простые и 
доступные Израилю шаги. Смертельному врагу — не дают работу, не 
контактируют с ним, сводят к минимуму всяческое "общение", 
включая торговые связи.  

Такой подход к решению проблем — полная противоположность тому, 
что вплоть до 7 октября, к нашему стыду и позору, происходило в 
печально известной арабской Хаваре, в которой и после многочислен-
ных терактов и убийств евреев, многие израиль-
тяне продолжали закупать разную продукцию, ремонтировать 
автомобили и т.д. 

Можно, увы, не сомневаться в том, что без 
кардинального изменения национальной 
парадигмы, позорная практика останется и 
после войны.  

Отметим, что речь здесь идет не только о 
глупейшей жадности и желании сэкономить 
несколько десятков шекелей, не только о 
смертельной опасности, которой подвергают 
себя сами визитеры, и в степени, которой они 
часто просто не отдают себе отчета. Речь — о 
полном отсутствии еврейской стойкости и 
достоинства, отсутствии "еврейского стержня" в 

мировоззрении. 

Этим людям не помешает, например, то, что пиццерия в Хаваре, 
которую они, среди прочего, охотно посещали, после опубликования 
страшных фотографий резни 7 октября, использовала для своей 
рекламы фотографию пожилой израильтянки, которую палестинские 
нацисты взяли в заложники и, потешаясь, заставили выполнять их 
приказы.  

Бездумное и безумное сотрудничество евреев-израильтян со своими 
убийцами в Иудее, Самарии и Газе — это первое, что должно 
немедленно прекратиться...   

Другие аналитические статьи Вы можете найти по ссылке:  
http://evrey.com/sitep/analysis/index.php  

Детская страничка 

Д авно мы с вами не разгадывали загадки по недельной главе. 

Итак, глава Ноах, начнем! 

1.Кто на свете всех мудрее, справедливей и добрее? Кто 
достоин в мире жить и Всевышнему служить? 

2.Что построил человек, ведь трудился целый век, да еще и двадцать 
лет? Что же это, ждем ответ! 

3.Кто вошел в тот дом плавучий? Это был особый случай! 

4.О нечистых и о чистых разговор в главе идет… Кто кусает, кто бодает? 
Кто -то молоко дает. 

5.Сколько их в Ковчег войдет? Сколько Ноах их возьмет? 

https://www.evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=03-08/10.htm
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6.Кто в Ковчег не попал, ведь и так не пропал? 

7.Мир с водою изменился. Сколько дней потоп продлился? 

8.Кто посланцем Ноя стал? Улетел, но не пропал. 

9.Что принес посланец смелый, может быть цветочек белый??? 

10.Что же это за дуга? Это, дети…. В-севышний обещает людям-потопа более не будет! 

11. -Мы строим день, мы строим ночь. 

А ты не хочешь нам помочь??? 

До неба мы хотим достать, 

Хотим мы Б-гу показать, 

Что все умеем сами… 

Давай-ка вместе с нами!!! 

-Еще-еще, кирпич неси и выше поднимай! 

-Еще -еще, кирпич неси, давай его, бросай! 

Уже мы видим облака, а может это тучи? 

Давай -давай, кирпич клади… 

Ну, кто здесь самый лучший? 

Кому тут орден и медаль -” Кто выше и быстрее?” 

Эй, уж Божественная даль, смотри в нее скорее. 

-Что -что ты мне сейчас сказал? 

-Тебя не понял я! 

-Нет, никакой я не глухой… 

А ты, пойми меня… 

-Не понимаешь? 

-Как же так? 

-А что же делать нам??! 

Видна Божественная даль, видна, да вот не нам… 

Ребята, я предлагаю вам с помощью моего ироничного стихотворения составить вопросы про Вавилонскую башню и 
задать их вашим братикам, сестричкам и друзьям за Шабатним столом. 

Желаю удачи! 

Цюпа Гензель 

Кфар Эльдад, Израиль 
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 SHABBAT SHALOM!                                                                          ШАББАТ ШАЛОМ!                                                                                  !שבת שלום 

О бсудив виды приобретенных патологий, которые делают мясо птицы трефой (запрещенным для 
употребления в пищу), Талмуд, как и в случае с млекопитающими (см. на сайте обзор листа 54), начинает 

рассматривать изменения в организме птицы, при которых ее мясо остается кошерным, то есть пригодным 
для еды. 

Очередная Мишна дает список таких, не опасных для жизни животного дефектов. 

Мясо птицы признают кошерным, - написано в ней, - если при обследовании после шехиты (значение 
термина - см. на сайте Введение в трактат Хуллин) у нее обнаружены: 

- продольная трещина в дыхательном горле; 

- свищ в зобу; 

- крысиный укус в голове, но в таком месте, повреждение которого не угрожает поражением мозга; 

- вывалившиеся наружу кишки, но лишь в том случае, если на них нет разрывов и они не перевернулись;  

- переломы в ногах; 

- переломы в крыльях; 

- частично выщипанное оперение… 

Талмуд приступает к обсуждению отдельных пунктов Мишны. И сразу же уточняет: если у птицы выщипана большая часть перьев, она 
остается кошерной. 

Но если пострадал пух, - добавляет раби Иегуда (великий Учитель Мишны, 2-й век), - мясо животного объявляют трефой, и есть его 
нельзя. 

Как-то раз, - сообщает Талмуд, - раби Шимон бен Халафта увидел полностью ощипанную курицу. Решив проверить заключение других 
Учителей, он завернул ее в теплые тряпки и поместил в теплую печь. И у нее выросло новое оперение… 

Исключительный случай - еще не правило, - резюмируют Учителя. - Детали этой истории нам неизвестны. А без них мы не можем делать 
выводы… 

Ко второму пункту, исследовав проблему, Раби (великий раби Иегуда а-Наси - редактор текста Мишны, начало 3-го века) вносит свое 
уточнение. 

Даже если у птицы зоб вообще отсутствует, - говорит он, - ее мясо считается кошерным. 

Однако Раба (один из крупнейших Учителей Талмуда в Вавилоне; конец 3-го века) открывает в этом вопросе иную грань Истины. 

Мышечная ткань верхней части зоба, - объясняет он, - эластична и частично выполняет функции пищевода. Поэтому, если в этой области 
находят свищ, мясо птицы признают трефой. 

Далее Талмуд переходит к обсуждению различных видов вывихов и переломов. 

В связи с этим рассказывается, как к Раве (величайший Учитель Талмуда; Вавилон, 4-й век) принесли полную корзину птиц со сломанны-
ми ногами. Рава проверил их коленные суставы. И обнаружив, что связки целы, объявил, что птицы в корзине - кошерны. 

Зачем нужна была такая проверка? - спрашивает Талмуд. - Ведь сказано в Мишне, что переломы в ногах и крыльях не делают пти-
цу трефой. 

Эти установления Мишны нуждаются в уточнении, - разъясняют Учителя. -Если повреждение на ноге птицы - ниже коленного сустава, ее 
мясо считается кошерным; если выше - трефным. Об этом, исследуя способность птицы с таким повреждением ноги (выше коленного 
сустава) к выживанию, свидетельствовал раби Йоханан (крупнейший амора, Учитель Талмуда в Эрец Исраэль, 3-й век). 

Было, что раби Шимона бен Халафты курица сломала ногу над коленным суставом, - рассказывает раби Иегошуа бен Леви (великий 
Учитель Талмуда первого поколения; Эрец Исраэль, середина 3-го века). - Лечили ее, сделали ей протез, и она осталась в живых… 

Эта курица все равно была уже не кошерной, - отмечает Талмуд. - Вряд ли она после того, что с ней случилось, прожила больше года. 
Скорее всего, гораздо меньше… Тут надо вспомнить одно общее правило: когда животное (в том числе - птица) получило повреждение, 
которое грозит ей гибелью, даже если человек, обследующий ее, полагает, что она может прожить еще до 12-ти месяцев, он тем не 
менее должен объявить ее трефой. 

Иную грань Истины в этом вопросе открывает рав Ѓуна (великий Учитель Талмуда второго поколения, 3-й век). 

Если получившее повреждение животное не выжило 12 месяцев, его мясо - трефа. Но если это - самка, и за это время она успела родить 
детеныша, ее мясо считается кошерным. 

Так же птица будет трефой, если в области коленного сустава у нее порваны связки, - говорят Учителя. 

Если у птицы вывихнут верхний сустав ноги или крыла, - говорит Рав (великий Учитель Талмуда первого поколения, 3-й век), - животное -
 трефа, и употреблять его мясо в пищу не разрешается. И поясняет: что касается крыла, тут есть серьезное опасение, что у птицы 
повреждены легкие. 

Но ведь легкие можно проверить, - выдвигает возражение Шмуэль (великий Учитель Талмуда первого поколения; 3-й век). - Для этого их 
надо надуть и посмотреть, не выходит ли из них воздух. Если же с легкими все в порядке, птицу со сломанным в верхней части крылом 
можно признать кошерной. 

Автор текста Моше Гойхберг 

Лист Талмуда 

Трактат Хулин 

Лист№57 
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